
GENERAL DISCUSSION 
 

#The Union Budget, 2024-25 
& 

#The Budget of Union Territory of Jammu and Kashmir, 2024-25  
 

MR. CHAIRMAN:  Further discussion on the Union Budget, 2024-25 and the Budget 
of Union Territory of Jammu and Kashmir, 2024-25.  I now call upon Members whose 
names have been received for participation in the discussion.  Shri H.D. Devegowda. 
 
SHRI H.D. DEVEGOWDA (Karnataka):  Respected Chairman, Sir, I would like to 
express my sincere thanks that you have given me an opportunity to speak on the 
Union Budget. This Budget presented by Shrimati Nirmala Sitharaman is the seventh 
Budget under the leadership of Narendra Modiji. In my humble opinion, this is an NDA 
Budget and not the BJP Budget.  In 2014, when Dr. Manmohan Singh lost, Narendra 
Modiji came. He got majority on his own. There was a big clash between me and 
Narendra Modiji in election campaign. "If you get the majority, I would resign."  Why 
did I mention this?  Today, this is a coalition Government headed by Narendra Modiji 
and Shrimati Nirmala Sitharaman has presented this Budget.  I welcome and not only 
welcome, I wholeheartedly support this Budget. I am at the age of 92.  I came to 
Parliament in 1991.  With your kind permission, I requested you.  Whether I may speak 
in the next Budget, I do not know.  Let me be honest.  I have made a request to your 
goodself and also to the leader, Naddaji to spare some time as I am one member in 
NDA.     

Sir, let me be honest, when the House deliberated on the issue of this unhappy 
incident as to what had happened in coaching centres, I share my sorrow for the 
bereaved families.  I was not here.  As far as the education system itself is concerned, 
they have a lot to discuss. I have got some experience in life. I don't want to deviate 
my issue from the Budget as to what had happened in the coaching centres and how 
people have suffered here in Delhi. It is not only the water stagnation but also how 
exploitation is done by the so-called coaching centres. I am going to deal with two 
aspects. One is, agriculture and the other is, unemployment. I must express my 
sincere thanks to the hon. Prime Minister selecting a person who has got some 
commitment in agriculture. I know when I was in the Standing Committee on 
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Agriculture, I tried to go in depth about how best in Madhya Pradesh they have done 
to the farming community.  With facts and figures, I can convince this House.  Today, 
the team that has been selected by the hon. Prime Minister, I don't want to just praise 
the Prime Minister, but he has selected some of the best team so far as his team is 
concerned on various subjects. Today, the Leader of the Rajya Sabha is also a 
Minister and well-experienced so far as medical education is concerned.   

Sir, Gujarat was ruled for ten years by Modi Saheb with Shahji as the Home 
Minister and how best Gujarat was developed from all angles. I had gone to Gujarat 
as one of the Committee Members of the Assembly in 1964. I had seen as to what 
they had done and what is now the development of Gujarat as compared to other 
States. If you see, it is one of the marvellous developments that has taken place in 
Gujarat. Today, we have the coalition Government. He has to satisfy all the coalition 
partners. There are two groups which fought the elections. One is NDA and the other 
is I.N.D.I.A. headed by Khargeji, Rahul Gandhiji and our Madam, I don't want to say 
anything beyond that, Sonia Gandhiji. Yes, on the other day, when I raised a small 
issue pertaining to an unhappy incident that had taken place in Hiriyur, some of my 
friends and colleagues became angry. It is not a question of criticizing. What has 
happened, I just brought to the notice of the House. I have not mentioned name of 
the individuals or used any unparliamentary language. Today, when Modiji is heading 
a coalition, he is satisfying all those people who are in the NDA bloc. Now let me be 
very plain. Sir, he might have considered to give certain benefits to Bihar and Andhra 
Pradesh. I welcome it. I wholeheartedly welcome it whatever may be our political 
differences. Chandrababu Naidu was with me. He was one of the persons 
responsible to make me as the Prime Minister with the support of Congress. I do not 
deny that. I wholeheartedly welcome it. On that day, I was not prepared to accept the 
responsibility of the post of the Prime Minister. Digvijaya Singhji is sitting here. He 
knows me. I was not prepared to accept; how this happened and how I was forced to 
accept. Sir, I took the responsibility. Vajpayeeji was the Leader of the Opposition. For 
ten months and twenty days, there was not a single day when there was any 
disturbance either in this House or the other House. Sir, I must remember those days. 
I was not an experienced leader; even then, how things were run in those days. But 
today, if I mention only not to criticize, Babu wanted the Speaker post. Last time 
also, during Mr. Vajpayee's period, the Speaker post was given to the TDP. But 
today, the Prime Minister has not brought down his authority. He has taken the 
decision and nobody again persuaded. The Speaker post was taken by the BJP in 
Lok Sabha. I am very happy. Why I am telling this is, Babu cooperated. He has never 
grudged. He has also cooperated. This is how today, the NDA, all the team, who are 
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all with him, 293, 300-odd Members, have all come together. To satisfy, everybody is 
accommodated. That is the maturity he has shown, maturity, having run Gujarat for 
ten years. Only Amit Shah and Modi saheb, two members who hail from Gujarat, who 
brought Gujarat today as one of the marvelous States. Yes, we do expect as the 
Member of the NDA, if I say something about Karnataka, nobody should feel hurt. At 
the same time, our strength in Karnataka is only two Members. Let us be honest. I do 
not want to say anything beyond that. But, even then, you have provided a Cabinet 
Berth to Karnataka, to JDS.  I must congratulate the hon. Prime Minister for having 
taken such a decision to consider the former Chief Minister of Karnataka, Shri 
Kumaraswamy as one of the senior Cabinet Minister.   

Sir, now I am coming to the point about the agriculture. I only deal with these 
two subjects with the permission of all the colleagues, senior leaders.  I am a farmer. 
They are also farmers.  I am not going to say, I am not going to take the credit. I am 
not the only farmer. All the leaders, Members, colleagues sitting on both sides are 
coming from the farming community. They have got high regards and respect.  Sir, 
farming community is one of the communities which was exploited since some last 
five, six decades. They are poor people. They are subjected to exploitation by various 
aspects.  I can quote several instances. Sir, when I came to Parliament in 1991, at 
that time, the workforce was nearly 68 per cent from the farming community. Today, 
it has brought been down to a mere 40 per cent. During Narasimha Raoji  and 
Manmohan Singhji's period, when the economic reforms took place, liberalization and 
several measures were taken.  On account of that, several developments had taken 
place.  Due to that, the workforce in the agriculture sector has come down today to a 
40 per cent.  Now, in the present Budget, just I would like to highlight some of the 
points, which have been narrated.  The Budget has all ingredients to transform 
society into disciplined, scientific, healthy, skilled and productive society.  The four 
drivers of our economy are poor, young, human, and farmer.  The Budget has clearly 
laid down the intervention to establish an innovative ecosystem where above four 
drivers will derive the economic benefit with the expected speed.  As agriculture is 
dearer to my heart as also providing gainful employment to the needy people of the 
country, the Budget 2024 should focus on productivity and resilience in agriculture; 
major focus is on research and innovation to enhance productivity in agriculture and 
allied sectors. Then, raising productivity; climate resilience varieties and 109 varieties 
covering 32 crops - National level conference held to identify 32 crops of national 
importance covering cereals, pulses, oilseeds, fruits, vegetables and plantation crops 
based on their impact on nutritional security, resource conservation and market 
potential; and identification of region-wise institutes in public and private sector.  
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Then comes, natural farming, eco-friendly, cost-effective and sustainable agriculture.  
Certification to over one crore farmers over the next two years. There should be 
implementation through 731 KVKs and FPOs across the country. There should be 
identification of leading national level agency (eg. NCOF in Ghaziabad) and 
identification  and accreditation of certification bodies.  

Sir, then there is branding- national level accepted standards should be there.  
There are 10,000 bio-input resource centres. In bio-input resource centres, there 
should be provisions for capacity building, content development and identification of 
resource institutions, investment support for establishing bio-input resources centres. 
Then there is brand development, registration support, brand endorsement as 
Bharath brand and promotion.  

Sir, regarding production, storage and marketing of pulses and oil seeds - 
development of supply chain with focus on value addition and processing, storage 
infrastructure and marketing by involving farmers' organisations. Sir, regarding 
vegetable production; vegetable varieties resistant to pest and diseases, the 
Horticulture Cluster Development Programme implemented by NHB may be 
strengthened with focus on IPM. Sir, then for farmers organisations and start ups for 
vegetable supply chains, coverage to be made comprehensive by including farmers 
organisations and start ups, promoting farmers market for shortening the supply 
chain. Sir, there should be provisions to reduce post-harvest losses also.  Regarding 
shrimp production and export-breeding and finance for processing and exports 
through NABARD, there should be provisions for financial support for input 
preparation and making available to farmers at subsidised rates. They should be 
provided with export support in terms of packaging, processing, laboratory testing 
equipment and quality management.  

Sir, focus is also required in the following areas: fruit production and supply 
chain. The post harvest losses are equally observed in fruit crops also. According to 
the recent estimates, more than 90 per cent of the tamarind which is growing in large 
scale in Madhya Pradesh, Chhattisgarh, Jharkhand and also in other States in the 
country is going unharvested. Sir, then plantation crops, supply chain and value 
addition processing for all the farm produces is essential. The annual post harvest 
losses in India according to General Agriculture Data-2024 is Rs. 94,000 crores. 
Hence, value addition process to be given top most priority for all farm producers to 
improve the economy of farmers to create more employment opportunities and 
minimum wastage. Sir, so far as agriculture is concerned, there are several issues 
which I can discuss with the hon. Finance Minister by taking some time, so far as 
employment is concerned.  India is expected to become the third-largest economy in 
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the world with GDP of Five trillion dollars in the next three years and touch Seven 
trillion dollars by 2030 and the back of continued reforms, the Finance Ministry said 
this on January, 29th. 

Sir, in this respect, I will make certain mentions. I hope and trust hon. Finance 
Minister will take note of these points and, while replying, reply to some of the points 
which I have raised. 
 Sir, first is, employment-linked incentives. Budget is a vision to create huge 
employment opportunities, both in rural and urban areas by need-based skilling.  
Under Scheme ‘A’, one month wages to new entrants to all formal sectors in three 
instalments up to Rs. 15,000 will be given and is expected to benefit 210 lakh youth.  
Scheme ‘B’ is linked to first time employees. Incentives to both employees and 
employer with respect to their EPFO contribution in the specified scale for the first four 
years. It is expected to benefit 30 lakh youth.  Scheme ‘C’ is relating to support to 
employers. The Government will reimburse EFPO contributions of employees up to 
Rs. 3,000 per month for 2 years for all new heirs. It is expected to generate 5 lakh 
jobs. 
 Sir, under Skilling Programme, 20 lakh youth will be skilled over a 5-year 
period. Sir, 1,000 Industrial Training Institutes will be upgraded in a hub and spoke 
arrangements with outcome orientation. Course content and design aligned to the 
skill needs of industry. Sir, there are so many points. The time has come. Dr. 
Manmohan Singh had brought the economic reforms. We have to make a change. 
The change is: The Government has worked on the idea of disinvestment for some 
decades. But, now, the time may have come to reinvest, instead of only 
disinvestment, and develop the new model of development and job creation. The 
private sector should be encouraged to do its job.  But, there is adequate scope for 
the public and private to develop the new professional realignment by sharing of 
resources and management capabilities to create new products, a new model of 
growth for India and generate employment. This may boost our ability to be a global 
manufacturing power in a shorter period of time. The public sector has always offered 
job dignity. When agricultural jobs are being increasingly replaced by jobs in urban 
service industry, the manufacturing sector can create dignity for someone who is 
giving up agricultural jobs.  In job creation, we cannot forget our social complexities. 
When a small farmer comes to a city to fill up Group ‘D’ job, we have to understand 
what passes through his mind.  We have to ensure that his dignity, independence and 
pride are not harmed. 
 Sir, some of these points I am making, through you, to the hon. Finance 
Minister – hon. Leader of the House is here – might have been noted.   
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Sir, we have to change. Disinvestment has created a lot of problems. I don’t 
want to quote some of the issues. In our period, our friends are here, many profit-
making industries were designated as ‘navratana’. Those days have gone. Now, 
reinvestment is one of the major issues, which our hon. Prime Minister has to think of 
to see that some respectable jobs are provided to the rural masses.   
 Lastly, I would like to make a humble appeal through you. I am not going to 
hurt anybody. Like our friends, yes, I became the Prime Minister with the support of 
13 political parties, supported by Congress. I do agree. There is nothing to hide.  
Shrimati Sonia Gandhi was there.  At present, she is not in the House.  Khargeji is the 
Leader of the Opposition. I know my relationship with him. I have to make one point 
about the problem of drinking water in the city of Bengaluru. I am not going to criticize 
the Judiciary; I am not going to criticise the tribunal; I am not going to criticise 
anybody. Sir, the hon. Prime Minister knows this problem. Madam Finance Minister 
comes from my home State to Rajya Sabha. Today, it is a metropolitan city. My 
friend, Thambidurai, is sitting at the back. He knows, when the Tribunal gave the 
award in 1991, the population of Bengaluru was 80 lakhs. Today, it is 1.34 crores.  Mr. 
Chairman, Sir, you have a huge experience of life.  Availability of drinking water is a 
fundamental right. The people of Bengaluru are suffering. To bring it to the notice of 
the House, there was an order on July 10th, from 12th to 31st, 19 TMC water must be 
released. There was abundant rainfall, more than one thousand cusecs per day. It 
has gone to sea. The Rain God helped. Almost all the rivers, not only in Karnataka, 
Maharashtra, even in the Northern States, so much damage has happened. I have 
got a little experience. It is only in three out of 10 years that there is problem. That has 
been calculated by all our engineers since the last 200 years. Now, today, if Rain God 
had not helped, Karnataka could have disobeyed the so-called order issued by the 
authorities.  
 
MR. CHAIRMAN: Point well taken, Sir. 
 
SHRI H.D. DEVEGOWDA: Sir, I am not going to blame anybody. Only the Rain God 
helped. 
 
MR. CHAIRMAN: Divine intervention.  
 
SHRI H.D. DEVEGOWDA: Under such circumstances, what we should do, Sir?  Tell 
us, Sir. 
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SHRI G.K. VASAN (Taml Nadu): Sir, distress sharing also.. 
 
MR. CHAIRMAN: Mr. Vasan, please sit down.  
 
SHRI H.D. DEVEGOWDA: With your permission, Sir, I will conclude. I am not 
referring to your so-called Cauvery – a dispute you people have been fighting for 200 
years. Let us discuss that later on. The hon. Prime Minister knows this. I would like to 
tell very frankly, today, – 10 members have been elected from NDA – the entire 
Cauvery basin has problem. They are facing water problem and drinking water is a big 
problem. In about 9 districts in Old Mysore, 27 taluks, and Bangalore, a metropolitan 
city, we are suffering.   
 
MR. CHAIRMAN: Thank you, Sir. 
 
SHRI H.D. DEVEGOWDA: Knowing fully well, the people today have supported NDA 
because of this. Please understand the problem of the Old Mysore, how people are 
suffering. The BJP Government headed by Mr. Bommai recommended for Upper 
Bhadra Project. 
 
MR. CHAIRMAN: Thank you. 
 
SHRI H.D. DEVEGOWDA: It has been accepted by the Union Government. The 
Upper Bhadra project should be cleared. The drinking water problem of Old Mysore, 
Karnataka, should be solved. Lastly, I would like to say that I am a small farmer.  
Nobody recognises me.  Whenever they talk, in the last 40 years, I have seen nobody 
recognizes me. I have done something to this country, a little bit.  Sir, we all know 
Sunder Lal Bahuguna; Rs.10,000/- crores were given by the World Bank for Tehri 
Dam. It had come to a grinding halt. I cleared the project. Narmada Project, I cleared 
it. Sir, one author Shri Sugata Srinivasaraju and his wife have written a book. I have 
circulated all the books in the last Parliament, to all the 850 Members, thorough in 
their field. Shri Jairam Ramesh has appreciated that book. Why I am saying this 
because I have done something to the nation.  
 
MR. CHAIRMAN: Sir, we are sure, undoubtedly, we will have the benefit. 
 
SHRI H.D. DEVEGOWDA: As a farmer, whether I may address the next Budget, I do 
not know, but I must congratulate the Prime Minister for the Prime Ministers’ Museum 
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which has been established in Delhi where a small farmer like Shri H.D. Devegowda is 
also one person. I have not seen that Prime Minister Museum but I have come to 
know that it has been very well done, and I thank the hon. Prime Minister for such a 
large-hearted decision which he has taken. I express my gratitude to the hon. Prime 
Minister, Narendra Modiji, for having done that contribution.  
 
MR. CHAIRMAN: Thank you, Sir.  
 
SHRI H.D. DEVEGOWDA: Thank you very much. Thank you very much for having 
given me this opportunity to speak today.    
 
MR. CHAIRMAN: Hon. Members, I will be a little anecdotal. A young doctor, around 
30 years of age, had gone to look up someone who was in 90s like our former Prime 
Minister, Shri H.D. Devegowda. So, the young doctor was worried. He said, ‘Hope 
to see you next Christmas’, and the man in 90s said, ‘Well, you look very healthy.  
There is no reason about it.’  

Sir, we will see you for many more Budget speeches, and the House is 
privileged. Sometimes, we have to have patience because experience and age so 
demand both in the family, both in the society and in Parliament. We look forward to 
many more addresses, Sir, and I have particularly noticed five innovative points given 
by you, very critical points.  I am sure; we will bear that in mind. Shri Rajeev Shukla.  
 
Ǜी जयराम रमेश (कनार्टक): सर, इन्हȂ भी आधा घंटा दीिजए।  
 
Ǜी सभापित: जयराम जी, ऐसा है... ...(Ëयवधान)... भारतीय जनता पाटीर् के... 
...(Ëयवधान)...  
 
Ǜी राजीव शुƛा (छǄीसगढ़): सर, अब मेरा टाइम जुड़ जाएगा। ...(Ëयवधान)...    
 
MR. CHAIRMAN: Rajeevji let me clarify. Bhartiya Janata Party had more than four 
hours, and Leader of the House indicated before all of you, time may be taken.  And, 
sometimes, out of deference, we do not intervene or interrupt; and I am grateful to 
the House for living up to very high standards.  Shri Rajeev Shukla; fifteen minutes.  
 
Ǜी राजीव शुƛा: सर, बताइए 15 िमनट मȂ कैसे काम चलेगा? 
 
Ǜी सभापित: पाटीर् का टाइम है।  
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Ǜी राजीव शुƛा: मȅ तो देवेगौड़ा जी का पुराना िशÍय हँू। मुझे तो 15 िमनट एक्Îटर्ा दे दीिजए।  
 
MR. CHAIRMAN:  When you will be at the age of 92, I will not look at the watch. 
...(Interruptions)... Have my assurance, wherever I may be.  
 
Ǜी राजीव शुƛा: सर, सबसे पहले तो मȅ िनमर्ला सीतारमण जी को बधाई देता हँू िक उन्हȗने 
सातवा ँ बजट पेश िकया है। इस सरकार मȂ इतने लबें समय तक एक मंतर्ालय मȂ रहना बड़ा 
मुिÌकल काम है और इसमȂ उन्हȗने सफलता हािसल की है, इसिलए व ेबहुत-बहुत बधाई की पातर् 
हȅ। 
 
Ǜी सभापित: राजीव जी, पूरी बधाई दीिजए। वे पहली िवǄ मंतर्ी हȅ, िजन्हȗने यह माइलÎटोन 
अचीव िकया है।  And she is the first full-time Finance Minister, woman Finance Minister 
of the country.  
 
SHRI JAIRAM RAMESH:  Shrimati Indira Gandhi was first. ...(Interruptions)...  
 
MR. CHAIRMAN:  I said, first full-time.  ...(Interruptions)... I would urge Shri Jairam 
Ramesh ...  
 
SHRI JAIRAM RAMESH:   
 
MR. CHAIRMAN: Who said so? ...(Interruptions)... Nothing will go on record. 
...(Interruptions)...  
 
SHRI JAIRAM RAMESH: *  ...(Interruptions)...  
 
MR. CHAIRMAN: What is this? ...(Interruptions)... No, you are getting this.  My very 
good friend, Mr. Chidambaram, is not here. He called all of us as part-timers. He 
called all of us as part-timers. No one here is a part-timer, and we have enormous 
respect for Indiraji. None in the House ... ...(Interruptions)... Don’t create 
controversy. ...(Interruptions)...  
 
SHRI JAIRAM RAMESH: *   ...(Interruptions)... 
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MR. CHAIRMAN: Nothing will go on record. ...(Interruptions)... Don’t create 
controversy. ...(Interruptions).. Don’t create controversy about our leaders. 
...(Interruptions)...  We value each and every leader, sitting this House and that 
side. They are highly respected. ...(Interruptions).. Every time to create a 
controversy is not ... ...(Interruptions)... I think, we must get over it. Mr. Rajeev 
Shukla.  
 
5.00 P.M. 
 
Ǜी राजीव शुƛा: सर, जब बजट पर भाषण िदया जाता है, तो हमेशा से एक परंपरा रही है िक 
चाहे सǄा पक्ष हो, चाहे िवपक्ष हो, वे अपने सुझाव देते रहे हȅ। पहले तो यह था िक सǄा पक्ष मȂ जो 
लोग बठेै होते थे, व ेभी बजट की कुछ किमया ंहȅ, तो उसकी आलोचना करते थे और न तो िवǄ 
मंतर्ी और न ही सरकार िकसी को बुरा नहीं लगता था। अभी तो ऐसा है िक जरा भी कोई कुछ बोल 
दे, तो हंगामा हो जाता है और उधर जरा सा कुछ हो, तो िसफर्  ताली बजाने के अलावा कुछ नहीं 
है।  िबना यह अनुभव िकए हुए, एक पुराना शेर है -  

"वो ताज़ा-दम हȅ नए शो'बदे िदखाते हुए  
आवाम थकने लगा तािलया ँबजाते हुए।"  

 
(उपसभापित महोदय पीठासीन हुए।) 

 
आप भले बजाएं, लेिकन आवाम थक गया ताली बजाते-बजाते और सुन-सुनकर। वह मुिÌकल से 
इस बजट मȂ भी पिरलिक्षत हो रहा है।  ...(Ëयवधान)... नीरज भाई, तुम तो मत बोलो, तुम तो 
पुराने दोÎत हो।  ...(Ëयवधान)... जब आगे नॉिमनेशन होगा, तो हम भी साथ िसफािरश करने 
चलȂगे।  ...(Ëयवधान)... सबका साथ, सबका िवकास - इस बजट मȂ लग रहा है िक कुछ का साथ 
और कुछ का िवकास।  अगर आप यहा ंसे कन्याकुमारी की एक टेर्न लȂ, तो ऐसा कोई राज्य राÎते 
मȂ नहीं पड़ेगा, िजसमȂ कोई नया Ģोजेक्ट इस बजट से लगाया जा सके। सब कुछ खाली है।  यहा ं
एक बात ज्यादातर िवपक्ष के वƪाओं ने कही है, उससे हम सहमत नहीं हȅ िक सब कुछ िबहार को 
दे िदया और सब कुछ आंधर् Ģदेश को दे िदया। आंधर् Ģदेश और िबहार वाले रो रहे हȅ िक कुछ नहीं 
िमला है। मेरी उनके एमपीज़ से बात हुई, मȅ उनका नाम नहीं लूगंा। उन्हȗने कहा िक कुछ नहीं 
िमला है। िसफर्  अमरावती राजधानी के िलए कुछ दे िदया, जो िक देना ही था। कोई भी सरकार 
होती, तो राजधानी को इतना पैसा देती है। बाकी चन्दर्बाब ूनायडू जी को कुछ नहीं िदया गया।  
िबहार मȂ एक पावर Ãलाटं और एक सड़क दी गई। मȅने यह भी सुना है िक जो  अमरावती वाला 
िदया है, उसमȂ भी कहा है िक हम िवÌव बȅक से फाइनȂस करा दȂगे। उसमȂ Îटेट को अपना शेयर 
देना पड़ेगा। मȅ िनमर्ला जी से एक्चुअली ÎपÍटीकरण चाहंूगा िक जो उन्हȗने आंधर् Ģदेश को िदया है, 
वह क्या है - क्या डायरेक्ट उन्हȗने मदद दी है या िवÌव बȅक के जिरए िदया है? दूसरी चीज़ यह है 
िक िबहार मȂ भी जो िदया है, वह पैसा िकस मद मȂ िदया जाए, क्यȗिक उनकी ओिरजनल जो मागं 
थी - वह यह थी िक हमȂ Îपेशल Îटेटस, िवशेष राज्य का दजार् िदया जाए, क्यȗिक मȅ योजना मंतर्ी 
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था, तो हर बार िबहार से िवशेष राज्य के दजȃ की मागं आती थी। नीतीश जी बार-बार इस बात को 
बोलते थे, तो न उनको िवशेष राज्य का दजार् िदया गया और न चन्दर्बाब ूनायडू जी जो चाहते थे, 
वह उनको िदया गया। उनको भी कुछ नहीं िमला है।  एक्चुअली यह बजट ऐसा है, िजसमȂ ऐसा 
पहली बार है िक िकसी को कुछ िमला ही नहीं है।   
 अब मȅ बारी-बारी से शुरू करंूगा िक पहले िकसको नहीं िमला। देवेगौड़ा जी ने जो कहा मȅ 
उससे सहमत नहीं हंू।  कृिष मंतर्ालय की बात करते हȅ।  आज की तारीख मȂ सबसे ज्यादा िकसान 
परेशान है।  अगर आप कृिष िवभाग की बात करȂ, तो कृिष िवकास दर घटकर 1.4 Ģितशत रह गई 
है। उसको जो एलोकेशन हुआ है, पैसा िदया गया है, वह 3.15 Ģितशत है, जबिक वह पहले इससे 
1 Ģितशत और ज्यादा 4.5 Ģितशत था।  उसका एलोकेशन 3.15 परसȂट रह गया है।  उन्हȗने कृिष 
मȂ यह क्यȗ घटाया है, यह मेरी समझ मȂ नहीं आया।  इसके बाद फिर्टलाइज़र सिÅसडी, जो िकसान 
को खाद की सिÅसडी दी जाती थी, सहायता दी जाती थी, उसको भी 1 लाख, 88 करोड़ से 
घटाकर 1 लाख, 64 करोड़ कर िदया गया।  फूड सिÅसडी भी कम कर दी गई है, तो जो िकसान - 
िजसे आप कहते हȅ िक हम िकसान के िलए कर रहे हȅ, िकसान भगवान है, यहा ंिशवराज जी बठेै 
थे, तो भगवान का Ģसाद ही आधा काट िलया। मंिदर मȂ जो Ģसाद चढ़ता था, वही आधा काट 
िलया और कह रहे हȅ िक िकसान भगवान है!  िकसान के साथ जो यह अन्याय िकया है, भगवान 
करे िक ऐसा अन्याय िकसानȗ के साथ कोई और सरकार न करे!   
 दूसरी चीज़ यह है िक रेल बजट की परंपरा खत्म हो गई।  रेलवे भी आम जनता से जुड़ा 
हुआ है।  क्या मजा आता था, जब रेल बजट पेश होता था!  पहले से एमपी तैयार हो जाते थे, सब 
अपनी-अपनी मागं उठाते थे। कोई रेल लाइन मागंता था, कोई नई टेर्न मागंता था, कोई कुछ 
कहता था, कोई कुछ कहता था। रेल बजट एक उत्सव जैसा होता था। वह सारा खत्म करके 
आपने इसके अंदर डाल िदया। इसमȂ रेल बजट की क्या भिूमका रह गई! वह बजट डेढ़ घंटे पढ़ा 
जाता था। इसमȂ डेढ़ बार रेल का नाम भी नहीं िलया गया। िसफर्  एक बार रेलवे का नाम िलया गया।  
इसका मतलब है िक बजट मȂ रेलव ेका कोई Îथान ही नहीं है। रेलवे की पूरी तरह से उपेक्षा है।  
अगर आप इन्Äलेशन के िहसाब से देखȂ, दूसरी चीज़ȗ के िहसाब से देखȂ या जो वायदा िकया गया 
था, िजतने Ģितशत उसका बजट बढ़ाना चािहए था उतना नहीं बढ़ाया, बिÊक िसफर्  पाचं Ģितशत 
बढ़ाया गया है। उससे कोई नई सुिवधाएं िकर्एट नहीं हो सकती हȅ।  अगर रेलवे की िÎथित देखी 
जाए, तो वह बहुत बुरी हालत मȂ है और उसके िलए कोई Ģयत्न नहीं िकए जा रहे हȅ। मȅ जान-बझू 
कर रेलव ेपर emphasis दे रहा हँू, क्यȗिक और िवषयȗ पर हमारे बहुत से लोगȗ ने बोला है।  अगर 
आप देखȂ, तो जो poor infrastructure और maintenance के ऊपर CAG की िरपोटर् है, उस 
िहसाब से आपने इसमȂ कहीं कोई Ģावधान नहीं िकए हȅ।  Financial performance इसीिलए िगरती 
जा रही है। इस िरपोटर् ने कहा था िक 2023 के बजट मȂ पैसȂजर मȂ 68,269 करोड़ का घाटा था।  
उसमȂ वादा िकया गया था िक हम freight के जिरए इसे पूरा करȂगे, लेिकन आज freight के िलए 
भी जो freight journey के train operations हȅ, उनके जिरए भी कुछ नहीं िकया जा रहा है, 
बिÊक उसकी Îपीड slow है। यह 50-51 िकलोमीटर Ģित घंटा रह गई है, जो िक िमशन रÄतार 
का जो नारा िदया गया था, उसके िहसाब से कुछ भी नहीं है। वंदे भारत के अलावा और बाकी टेर्न्स 
का बुरा हाल है, उनकी Îपीड बहुत नीचे है।   
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 दूसरा, कवच िसÎटम को लेकर भी बहुत ज्यादा कहा गया था। कवच िसÎटम िसफर्  1,465 
िकलोमीटर टैर्क पर ही है, बाकी देश मȂ कहीं कवच िसÎटम नहीं है। इसिलए आए िदन दुघर्टनाएँ 
हो रही हȅ। मȅ सरकार से अपील करँूगा, अनुरोध करँूगा िक कम से कम इसमȂ 3 हजार 
िकलोमीटर तक कवच िसÎटम लागू िकया जाए और इसको आगे और बढ़ाया जाए, तािक 
दुघर्टनाएँ न हȗ। आम लोग इससे परेशान होते हȅ।   
 पीपीपी मॉडल पर िजसे िवकिसत करना था, चाहे रेलवे की properties हȗ, चाहे रेलवे की 
assets हȗ, उस मामले मȂ भी अभी तक कुछ नहीं िकया जा रहा है। बजट मȂ हमȂ ऐसा कोई Ģावधान 
देखने को नहीं िमला है। इसके अलावा, जो assets की चोरी हो रही है, जैसे िबहार मȂ 500 टन का 
जो रेलवे िĤज था, वही लोग उखाड़ कर ले गए और यह आज तक पता नहीं िक कौन ले गया!  
इसिलए रेलवे सपंिǄ की िजस तरह से चोिरया ँहो रही हȅ, उन्हȂ भी रोकने मȂ नाकामी है। मेरा 
आपसे यही अनुरोध है िक इस रेलवे बजट की तरफ भी लोग देखȂ और सरकार इसमȂ अच्छा काम 
करे।   
 सर, मȅ एक चीज़ ज्यिूडिशयरी के बारे मȂ कहना चाहता हँू, शायद सजंय िंसह जी ने इस 
पर बोला था। सर, ज्यिूडिशयरी के िलए भी इसमȂ कोई िवǄीय Ģावधान नहीं िकया गया है।  
ज्यिूडिशयरी की हालत बहुत खराब है। अभी लोअर ज्यिूडिशयरी की तो worst position है।  अगर 
आप देखȂ, तो केसेज़ बहुत हȅ। न कूलर है, न एसी है, कुछ नहीं है। लोग खड़े रहते हȅ; मिजÎटेर्ट, 
जज भी परेशान रहते हȅ। लेिकन वह राज्यȗ का िवषय है, इसिलए मुझे इसके बारे मȂ नहीं कहना।  
केन्दर्ीय बजट मȂ कम से कम हाई कोट्सर् और सुĢीम कोटर् का तो ध्यान रखना चािहए। सुĢीम कोटर् 
के बारे मȂ आज ही अखबार मȂ छपा है िक सुĢीम कोटर् मȂ इतने ज्यादा केसेज़ की pendency हो गई 
है िक सुĢीम कोटर् के जज की strength बढ़ा कर कम से कम 40 करनी चािहए। पहले सरकार ने 
31 से 34 की थी, लेिकन मुझे लगता है िक कम से कम दो-तीन बȂचेज की और जरूरत है, लेिकन 
इसके िलए infrastructure नहीं है। इसिलए सरकार को इसमȂ और हाई कोट्सर् मȂ infrastructure 
बढ़ाना चािहए और जजेज़ की जो vacancies हȅ, उनको पूरा करना चािहए। यह नहीं िक जजेज़ 
की vacancies हमेशा खाली ही रहȂ। मेरा दूसरा सुझाव यह है िक सुĢीम कोटर् मȂ strength बढ़ाई 
जाए, हाई कोटर् मȂ जहा ँstrength कम है, वह बढ़ाई जाए। कणार्टक जैसे हाई कोटर् मȂ िसफर्  30 
जज हȅ।  इस strength को बढ़ाना चािहए। इलाहाबाद हाई कोटर् मȂ आज तक कभी पूरे जज आए 
ही नहीं। वहा ँ160 की strength है, लेिकन हम आज तक 80-90 से ऊपर जा ही नहीं पाए, 100 भी 
नहीं touch िकया। इसिलए जजेज़ की vacancies भरी जाएँ। ज्यिूडिशयरी के मामले मȂ हमȂ 
infrastructure पर बहुत पैसा खचर् करना चािहए।   
 तीसरी बात यह है िक MSME सेक्टर, मतलब छोटे और लघु उǏोग तथा Ëयापारी, उनकी 
बहुत बुरी हालत है और उनको GST ने मार िदया है। GST के कुछ Ģावधान ऐसे हȅ, िजनको 
सरकार को तत्काल बदलना चािहए। जैसे अगर कोई गवनर्मȂट के साथ Ëयवसाय करता है, तो 
उसने अपना काम करके गवनर्मȂट को िबल भेज िदया। उसको तुरंत GST देनी पड़ती है, जबिक 
गवनर्मȂट की पेमȂट 6 महीने-साल भर बाद आती है। उसी मȂ कंपिनया ँडूब रही हȅ, क्यȗिक 6 महीने-
साल तक वे कैसे काम करȂगी, या तो वे लोन लेकर GST अदा करȂ! GST, िजसका इतना बड़ा 
हौËवा िकया गया था िक यह देश अब कर सुिवधा वाला हो गया, कर सरलीकरण हो गया। सȂटर्ल 
हॉल मȂ इसका फंक्शन हुआ था, जैसे देश आजाद हो गया हो, ऐसा लग रहा था िक देश कर से 
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आजाद हो गया। वह समÎया इतनी बड़ी बन गई है िक लाखȗ उǏोग डूब गए हȅ। GST के 
अिधकािरयȗ को power बहुत दे दी गई है। वे िकसी को भी िगरÄतार कर सकते हȅ, कहीं भी छापा 
मार सकते हȅ। इससे Ëयापारी बहुत परेशान हȅ। इसिलए न तो कोई अपने उǏोग को बढ़ा रहा है, न 
तो कोई अपने Ëयापार को बढ़ा रहा है, बिÊक जो जैसा है, वह चुप बठैा हुआ है। िफर नौकिरया ँ
कहा ँसे आएँगी!  It is related to employment. जो बड़े-बड़े लोग हȅ, वे सब देश छोड़ कर िवदेश 
चले गए, िजस तरह का यहा ँहाल था। आप उसकी िरपोटर् मगँा लीिजए िक िकतने लाख उǏमी, 
entrepreneurs देश छोड़ कर बाहर बसे। वे यहीं से तो पैसा लेकर बाहर गए हȅ। वादा था - काला 
धन लाने का, लेिकन इस तरह से 15 लाख करोड़ के करीब धन बाहर चला गया। लोग बाहर 
जाकर इंडÎटर्ी लगा रहे हȅ और वहा ँजा कर रह रहे हȅ। यह बहुत ही खतरनाक चीज है। देश की 
अथर्ËयवÎथा की बेहतरी के िलए हमȂ इसकी तरफ देखना चािहए। यह directly employment की 
समÎया से linked है, जो िक आज की सबसे बड़ी समÎया है। आज आप क्यȗ ऐसी िÎथित मȂ आए?  
आपको बहुमत क्यȗ नहीं आ पाया? आप इस चीज को समझ ही नहीं पाए। जहा ँ 5-5 लाख से 
जीतते थे, वहा ँआज 1 लाख, डेढ़ लाख, 50 हजार, 20 हजार से जीते और तमाम जगह हार गए।  
वजह क्या है - नीचे भयानक बेरोजगारी है, लोग परेशान हȅ।    
 सर, इसमȂ एक बात तो यह है िक आपने 4 घंटे के नोिटस पर बड़ी जÊदी लॉकडाउन लगा 
िदया। अगर लोगȗ को 3-4 िदन का टाइम देते, मुÄत टेर्नȂ चलाते, तो लोग अपने घर पहँुच जाते।  
अब वे लोग जो कÍट मȂ अपने घर गए हȅ, पिरवार साथ मȂ लेकर 7 िदन, 10 िदन पैदल चल कर 
अपने घर गए हȅ, उनके अन्दर डर बठै गया है। अब वे वापस न तो गुजरात आना चाहते हȅ और न 
ही महाराÍटर् या पजंाब आना चाहते हȅ। वे कहीं नौकरी के िलए नहीं जाना चाहते हȅ, क्यȗिक उनको 
डर लगता है िक अगर िफर कभी कुछ हो गया, तो हम ऐसी िÎथित नहीं झेलȂगे।  ...(Ëयवधान)... 
मȅ सरकार की कोई आलोचना नहीं कर रहा हँू। तो इसीिलए लेबर की कमी हो गई। पजंाब मȂ कोई 
लेबर नहीं है। िरयल एÎटेट मȂ िबÊडसर् को लेबर नहीं िमल रहा है। पूरे गुजरात मȂ, सूरत वगैरह मȂ 
लेबर की कमी है, क्यȗिक लोग वहा ँनहीं आ रहे हȅ। अब वे िसफर्  गावँ मȂ रह रहे हȅ और वहा ँउनको 
जो भी अनाज वगैरह िमलता है, उससे अपना काम चला रहे हȅ। इससे लेबर, जो देश की Îटर्Ȃथ थी, 
क्यȗिक यहा ँ60 Ģितशत यथू पॉपुलेशन है, िजसका फायदा हमȂ िमलता, वह आज गावँ मȂ चुपचाप 
बठैी हुई है। अब वह वापस आना नहीं चाहती। इसके िलए यह कोिशश करनी चािहए िक हम 
उनको वापस लाएँ।   
 आपने जो skill training के िलए internship की Îकीम अनाउंस की है, तो मȅ अभी FICCI 
मȂ लोगȗ से बात कर रहा था, जहा ँकॉरपोरेट के सारे लोग आए थे, वे कहते हȅ िक इसमȂ clarity 
नहीं है िक िकसको िकतना देना पड़ेगा।  एक साल के िलए 5,000 रुपये देना है, तो िकसको देना 
है और इसका criteria क्या है?  शायद उनको यह बताया गया है िक voluntarily जो लेना चाहȂ, 
लȂ और यिद नहीं लेना चाहȂ, तो नहीं लȂ।  तो िफर कैसे 1 करोड़ लोगȗ को इसका फायदा िमलेगा?  
एक तो जो वादा था, उसके मुतािबक अब तक 10 सालȗ मȂ 20 करोड़ लोगȗ को नौकरी देनी थी, 
लेिकन इसमȂ भी 1 करोड़ लोगȗ के िलए एक साल के िलए 5,000 रुपये की internship है। मȅ िवǄ 
मंतर्ी जी अनुरोध करँूगा िक वे इसमȂ वह clarity दȂ, िजससे यह जो internship की Îकीम है, यह 
Îकीम िकस ढंग से लागू होगी और उसके जो पूरे Ģावधान हȅ, उनके बारे मȂ सदन मȂ बताना चािहए।  

144 [RAJYA SABHA]



ऐसा नहीं हो िक बाद मȂ अिधकारी रूÊस बना दȂ और हम लोगȗ को पता नहीं चल पाए और इससे 
लोगȗ को कोई फायदा नहीं हो। वह भी बहुत गलत काम हो जाएगा।  
 आपने capital expenditure 1 लाख करोड़ कम कर िदया, तो कहा ँसे रोजगार आएगा, 
कहा ँसे लोगȗ को काम िमलेगा?  अभी इतनी मुिÌकल है िक मत पूिछए।  इसिलए यह बहुत जरूरी 
है।  हम भखुमरी के global index मȂ 111वȂ नÇबर पर हȅ।  128 पूरे हȅ और हम 111वȂ नÇबर पर हȅ।   
हमसे बेहतर 110 देश हȅ। ये ऐसी बातȂ हȅ, िजन पर मȅ कोई आलोचना नहीं कर रहा हँू, बिÊक मȅ 
सलाह दे रहा हँू िक िवǄ मंतर्ी जी को इन चीजȗ पर बहुत मजबतूी से ध्यान देना चािहए, वरना 
िÎथित लगातार िबगड़ती जाएगी।  आडवाणी जी ने जैसे कहा था िक मजबतू सरकार और मजबतू 
नेतृत्व। ...(Ëयवधान)... मुझे यह मजबरू सरकार वाली िÎथित लग रही है, िजस पर ध्यान देकर 
उसे ठीक करना चािहए।   
 सर, चूिँक मेरा टाइम खत्म हो रहा है, तो मȅ आिखर मȂ एक बात कहँूगा। यह अच्छी बात है, 
सब लोग ताली बजाएँ, Ģशंसा करȂ, लेिकन इससे कोई फकर्  नहीं पड़ता। ...(समय की घंटी)... 
लेिकन इस बात का ध्यान रिखए, 2014 मȂ भी मȅने यही शेर पढ़ा था और आज िफर वही शेर पढ़ 
रहा हँू िक "शोहरत की बुलदंी भी एक पल का तमाशा है.." तब नहीं मान रहे थे, सब ने िवरोध 
िकया था िक:  

"शोहरत की बुलदंी भी एक पल का तमाशा है, 
िजस डाल पर बठेै हो, वह टूट भी सकती है।" 

 
 तो अभी यह आधी ही टूटी है, पूरी तरह टूट सकती है, इसिलए इसका ध्यान रिखए।  
सबको शािंतपूवर्क ढंग से बातȂ सुननी चािहए, धन्यवाद। 
 
Ǜी उपसभापित: राजीव शुक्ला जी, आपका धन्यवाद।  माननीय Ǜी साकेत गोखले। आपके 10 
िमनट हȅ। 
 
Ǜी साकेत गोखले (पिÌचमी बगंाल): 10 िमनट! 
 
MR. DEPUTY CHAIRMAN:  You have ten minutes. 
 
SHRI SAKET GOKHALE:  Sir, we had 17 minutes left for our Party.  
 
MR. DEPUTY CHAIRMAN:  I will get it checked.  Here, 10 minutes’ time is mentioned.  
 
SHRI SAKET GOKHALE: Thank you, Sir. The Union Budget presented by the hon. 
Finance Minister reminds me of an old quote by Benjamin Franklin.  He said, “In this 
world, nothing is certain except death and taxes.” It also interestingly echoes, 
especially with the Budget presented by the hon. Finance Minister, what Terry 
Pratchett added to Franklin’s quote, when he said, and I am going to add a little bit of 
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creative liberty here and say that the Finance Minister’s taxes are worse because 
death kills you only once in your life, but these taxes kill you every year. Centuries 
ago, when America fought for its independence from Britain, their founding fathers 
had proclaimed, "no taxation without representation". The idea of Government 
taking money without giving the people adequate representation, without giving a 
voice to the people, without people getting their share of the taxes that they are 
paying to the Government, has always been considered a very abhorrent colonial 
idea.   Sadly, after listening to the hon. Finance Minister's Budget Speech, the people 
of West Bengal, where I come from, and several other Opposition States, have found 
that they have no representation or even a mention in how they will get their rightful 
share of money from the taxes that they all pay to the Union Government. This Budget 
goes against the foundational ideas of cooperative federalism. Forget cooperative, it 
goes against the foundational ideas of federalism of any form. This Budget brutally 
taxes the multitude of hard working Indian citizens while giving favours to a select few.  
What is sad is that the Union Government in this Budget takes money from all the 28 
States of the Union but 26 States have got nothing in this Budget. This Budget also 
insults the collective intelligence of this august House because the hon. Minister did 
two things in the Budget speech. She gave statements that paint a brazenly false and 
rosy image of a completely damaged economy. She made promises that -- going by 
this Government's track record -- she has absolutely no intention of fulfilling. This 
Union Budget is a clear and shameful case of taxation without representation. I 
recently met a young professional who is 30 years old. Going by the 2011 Census, she 
belongs to an age group, the youth, which represents about 65 per cent of the India's 
population. Actually, it might be more but this Government has not conducted the 
Census which was supposed to be done in 2011. Right now, we are in 2024. So, if we 
have the new Census, maybe, we would know that the youth represents even a 
bigger chunk of India's population. 
 Sir, this person's grocery bill has spiked up drastically. Thanks to the Modi 
Government's inability to control the food prices, the food inflation is at a whopping 
9.4 per cent. Then, like many other professionals living in different cities in India, she 
has to pay her medical insurance premium every year. What kind of travesty is it that 
this Government charges 18 per cent GST on insurance premium? For giving the 
public the basic right of health care, you are charging 18 per cent of GST on the 
insurance premium. The infrastructure in Mumbai, where she lives, where I also 
originally come from, is falling apart. For the longest time, she commuted to her 
workplace by using Mumbai's local trains, which have not changed since 1970s.  One 
day, she saw fellow passenger fall out of the train, the moving local train. Thanks to 
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the hard work of our social media savvy and reel-making Rail Mantri, on an average, 
seven people die every day on the tracks of Mumbai locals, the financial capital of 
India.  But what has this Budget given to this young girl?  The hefty taxes that she 
pays will go towards a special package for people residing in a completely different 
place, a place that she has never visited in her entire life. She has no roads in her own 
city but her taxes will go as a special package for building roads in another State.  
Why? The only reason is that her taxes are required to save the minority Government 
of Narendra Modi, which is completely reliant on two allies of a creaky coalition, and, 
to keep it afloat. Sir, how many must die so that Caesar may remain king? This 
Budget is an example of that. You tax somebody so that your allies are happy and 
your Government manages to survive for a few more months.  But this young lady has 
no voice. In fact, things are so bad that the Government makes her feel lucky that she 
is privileged to pay tax. 
 If you look at the recent ILO's Report, around 85 per cent of India's 
unemployed are youth. Forget about paying taxes, she has made you feel lucky that, 
at least, she has a job from which she can pay taxes.  It is not her voice alone that is 
being suppressed. Today morning, when I came to the Parliament, I was very, very 
disturbed to see that the media outside has been pushed to a container. It reminds 
me of the Black Hole tragedy of 1776 where media is being taken outside Parliament, 
put into a container and suffocated from everything. Why? It is because, apparently 
now, the Government has a problem with media talking to the Opposition as well.  
Forget voices of MPs in Parliament, now the media has been suffocated and they are 
not being given a voice.  It is absolutely deplorable. 

Sir, an average employee is a middle class person. I will just tell you a reality 
because I have been listening to a lot of speeches. Nobody talks about the middle 
class of India. It is quite sad. The middle class of India is the backbone, but nobody 
talks about them. Today, the middle class is paying about 70 per cent of their salary 
on basics, like rent, groceries, EMIs, medical expenses. उसके ऊपर से, you are 
increasing their taxes every year. Where is an average middle class professional of 
this country supposed to go? This five-trillion economy is only going to happen when 
the employed people of this country take the country further. You are punishing the 
middle class. You are punishing them with increasing taxes every year. Now, the 
Finance Minister has also decided to go after people’s meagre savings. For whatever 
a middle class professional manages to save and invest, the taxman is now going to 
knock his door to extract another pound of flesh, by way of short term and long term 
capital gain taxes. This Union Budget exploits the poor and rewards the rich.  What is 
the middle class getting out of the Budget?  Absolutely nothing!  This Union Budget 
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taxes the middle class but gives them no representation. I am talking about 45 crore 
people of India. That constitutes the middle class. This is taxation without 
representation. Sir, there is something interesting that I would like the Finance 
Minister to address in her speech whenever she responds. The Government of India 
has a definition for the economically weaker sections. Economically weaker sections 
in India are individuals or families with an annual income of rupees eight lakh or less.  
This is economically weaker section. But, in the new tax regime, 8 लाख की सैलरी के 
ऊपर 10 परसȂट इनकम टैक्स का Îलैब लगता है। On one side you are saying that they are 
the economically weaker sections and on the other side you are imposing 10 per cent 
income tax on them. So, this Government needs to make its mind a little clear.  Are 
they economically weaker section? Or, are they rich enough that you can tax them 
with 10 per cent under the new income tax regime? This sort of Schizophrenia makes 
no sense?   

Sir, I want to talk about a very touchy and interesting topic for this 
Government, which is the subject of religious minorities. Religious minorities 
constitute 20 per cent of India’s population. This includes not just Muslims, but Sikhs, 
Buddhists, Christians, Jains, Parsis and other smaller religious denominations. We 
saw the concern of the hon. Prime Minister for the minorities during the Lok Sabha 
elections.   Why did he say that? He said it only to express his immense frustration at 
the fact that the Mamata Banerjee-led Government practices pluralism and ensures 
the welfare of both the majority and the minority in West Bengal. A peaceful and 
harmonious West Bengal bothers Prime Minister Modi because the people of my 
State… ...(Interruptions)... यह सुिनए, इÇपॉटȄट है। ...(Ëयवधान)... The people of my State 
have constantly rejected the BJP.  ...(Interruptions)... सर, अब एक बचा है, वह भी चला 
जाएगा।  ...(Ëयवधान)... 
 
MR. DEPUTY CHAIRMAN:   Please take your seat.  ...(Interruptions)... 
 
SHRI SAKET GOKHALE:  Sir, in this Union Budget, how much is the allocation for 
minority welfare?  Is it 1 per cent?  No! Is it 0.1 per cent?  No!  It is 0.07 per cent of 
the total Government outlay.  So, what is pathetic and shameful is the Prime Minister 
talks about ‘sabka sath sabka vikas’.  ...(Interruptions)... 
 

                                                           
 Expunged as ordered by the Chair. 
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MR. DEPUTY CHAIRMAN:  Please take your seat.  ...(Interruptions)... आप िबना 
परिमशन बोल रहे हȅ, आप Ãलीज़ बठै जाएँ।  ...(Ëयवधान)...आप बठै जाएँ। ...(Ëयवधान)... आपकी 
कोई बात िरकॉडर् पर नहीं जा रही है, आप बठै जाएँ। ...(Ëयवधान)...साकेत जी, आप बोिलए। 
 
SHRI SAKET GOKHALE: Twenty per cent of the population of India has a Budget 
outlay of 0.07 per cent.  ...(Interruptions)... The Mahatma Gandhi National Rural 
Employment Guarantee Act, MNREGA, was introduced by the UPA Government to 
provide guaranteed employment to scores of Indians who live in abject poverty.  The 
success of MNREGA was seen by the entire world during the devastating Covid 
pandemic when this was the only scheme which provided a little bit of a safety net to 
the poor after P.M. Modi announced his harebrained lockdown.  As I said earlier, Sir, 
unemployment in India is at all time high. Outside of the cities, the unemployed 
Indians living in rural areas, have virtually no opportunities of securing employment.  
The MNREGA scheme was meant basically for them. But what has the Government 
done in this Union Budget? What have the poor people of India received from a 
seven-budget-old Finance Minister? MGNREGA outlay has not been changed at all 
this year. MGNREGA outlay continues to be the same despite unemployment rising 
and despite people in abject need of...(Interruptions)...  It is pretty much almost the 
same.  ...(Interruptions)...  Because we are the Council of States, let me talk about 
what is happening with the States in India.  ...(Interruptions)...   
 
Ǜी उपसभापित: जब आपको अवसर िमलेगा, तब आप बोिलएगा। ...(Ëयवधान)... साकेत जी, आप 
बोिलए। 
 
SHRI SAKET GOKHALE:  Sir, the States constitute the Union of India together. The 
bedrock of our democracy is meant to be cooperative federalism which respects the 
voices of States and provides them with opportunities for development. Several hon. 
Members of Parliament have mentioned the fact that the Finance Minister chose to 
highlight only Bihar and Andhra Pradesh in her Budget speech. This is 
understandable. It was in this very House in January when the Prime Minister 
arrogantly declared that the BJP would go 400 paar.  All my colleagues sitting on that 
side of the House not only cheered but gave a thumping ovation. What happened in 
the Lok Sabha election?  They got thumped by the people of India. If it were not for 
these two allies in Bihar and Andhra Pradesh, they would be sitting here and we 
would be sitting there. It is understandable. Let me say this clearly. We are happy for 
Bihar and Andhra Pradesh. We have no problem if they get some money. We have 
absolutely no problem. What is unacceptable is: why do 26 States have to be 
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deprived at the cost of two?  Give it to Bihar.  Give it to Andhra Pradesh. What about 
the remaining 26 States? Some of these States have also given BJP 100 per cent 
MPs.  Even these States have been ignored. Forget the Opposition-ruled States. My 
State of West Bengal by the way is subject to special discrimination and deprivation in 
the Union Budget because the people in my State have been since 2021 rejecting the 
BJP soundly in every election. In her Budget speech, the Finance Minister announced 
flood relief for five States. They are: Bihar, Assam, Sikkim, Uttarakhand and Himachal 
Pradesh. If anyone looks at the map, सर, िनÌचय करके, जानबझू कर, Bengal has not 
been mentioned. Every State has been mentioned. All five of them, except Bengal.  
What is even more shocking is that Bengal has been reeling under devastating floods 
and the part of Bengal that has been reeling under devastating floods is the part 
which actually gave BJP the handful of MPs.  It is North Bengal.  Despite that, the 
Finance Minister makes no mention of Bengal when it comes to flood relief.  West 
Bengal like every other State of the Union pays taxes. People who work in Bengal, live 
in Bengal, सब, जीएसटी भरते हȅ, यह भरते हȅ, वह भरते हȅ। Why doesn't Bengal get 
anything? Over 1.6 lakh crore of our dues are still being withheld by the Union 
Government. My leader, Mr. Abhishek Banerjee, had challenged them during the 
elections to present a White Paper showing since 2021 when the BJP lost in the 
Assembly elections if a single naya paisa has been given under MGNREGA and 
Aawas Yojana to Bengal.  In her speech maybe, if the Finance Minister thinks what 
she is doing is right, she should take up the challenge given by Mr. Abhishek Banerjee 
and provide a White Paper on whether we have received a single naya paisa since 
2021. ...(Interruptions)... Sir, just two days ago, my Chief Minister 
...(Interruptions)... 
 
Ǜी उपसभापित: आपको जब मौका िमले, तब बोिलएगा। ...(Ëयवधान)... साकेत जी, आप बोिलए। 
 
SHRI SAKET GOKHALE: Hon. Chief Minister of West Bengal, Ms. Mamata Banerjee, 
a seven-time MP, former Union Minister, third time Chief Minister of West Bengal, she 
was the only Opposition Chief Minister who in good faith came to attend NITI Aayog 
meeting.  She went there in good faith.  She flew all the way down to Delhi.  She went 
there in good faith.  What happened there, Sir?  Pathetic.  She was given five minutes 
to speak. At the end of those five minutes, her mike was switched off. One 
Opposition CM who attended that meeting out of good faith, her mike was switched 
off after five minutes. She walked out of the meeting.  She gave them a chance.  
लेिकन िजस गवनर्मȂट को बात ही नहीं करनी है, िजनको discussion ही नहीं करना है, उनसे हम 
क्या expect कर सकते हȅ।  ...(Interruptions)...  Let me say this. Let me put it on 
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record. This colonial Modi Government subjects West Bengal to taxation without 
representation. Our people contribute to the Union. Our people contribute our share.  
But when it comes to getting our rightful share of that money, cat gets their tongue.  
Not a single penny to West Bengal. On what grounds, Sir? They said that job cards 
were found to be fake. The MGNREGA website shows that 99.7 per cent of the cards 
are verified. On what grounds our funds have been withheld?  Because we refused to 
use the name 'PM' in a scheme where 40 per cent funds are being paid by the State.  
Why our funds have been withheld? Because there is a certain colour, which 
represents their party and we refuse to paint our walls with that colour. Now, there is 
one more devious trick that this Government uses, which the people of India should 
know. आपका टैक्स का पैसा कहा ं जाता है? Twenty-three per cent of the Union 
Government's revenues in this Budget come from cess and surcharge.  Cesses and 
surcharges are non devolved parts of taxes which means that not a single penny out 
of these goes to the States. This money goes entirely to the Union Government.  So, 
what was the point of bringing forward GST? This Government proudly at midnight 
said that there will be one nation, one tax. One nation, one tax was to get rid of 
surcharges, cess and such other extra taxes which are imposed.  But what have we 
been seeing over the last five years? Swachch Bharat cess, health cess, social 
welfare cess, etc. are being used just to steal money from the people without having 
to give a single penny out of that to the States.  यह Îवच्छ भारत सेस का क्या होता है? 
What bothers me is this. A lot of people whom I know from the middle class -- I am 
talking about cities -- paid for their own covid vaccines.  Why is the photo of Prime 
Minister printed on my vaccine certificate? Taxes paid by people of all 28 States 
enable the Government to give free ration. मोदी जी ने क्या अपना राशन िदया है? Has Mr. 
Modi sold off his LIC policies to pay for this ration? (Time-bell rings) Is this money 
coming out of his pocket?  
 
MR. DEPUTY CHAIRMAN:  Thank you.  
 
SHRI SAKET GOKHALE:  Sir, I am just concluding. Just give me 30 seconds to 
conclude.  I want to congratulate the hon. Finance Minister, in all due supportiveness, 
for presenting the seventh consecutive Union Budget.  But let me also state from this 
House on the record that this Government is not going to last with its policy of robbing 
Peter to pay Paul. I also wish today to extend my farewell to the hon. Finance Minister 
because I know for a fact that next year she will not be presenting the Budget of a 
Government led by Mr. Narendra Modi. Thank you, Sir.  
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MR. DEPUTY CHAIRMAN: Now, Shri S. Kalyanasundaram, to speak in Tamil.  
 
SHRI S. KALYANASUNDARAM (Tamil Nadu): "Hon. Deputy Chairman Sir, 
Vanakkam. I thank Mr. M. K. Stalin, the hon. Chief Minister of Tamil Nadu and hero of 
the Dravidian movement, for giving me the opportunity to be a Member of Rajya 
Sabha and to speak on Budget for the third time. I salute him. Sir, Tirukkural, the 
sacred text of the world, hails the glory of agriculture. It says, "Those who live by 
agriculture only live a meaningful life, all others lead a dependent life only."  

Our leader Kalaignar, architect of the development of Tamil Nadu provided free 
electricity to farmers, as a pioneering initiative. He had implemented this scheme 
since the year 1990. It is being continued by our incumbent hon. Chief Minister of 
Tamil Nadu and Dravidian hero Mr. M. K. Stalin till today. This scheme should be 
implemented throughout the country. Due to the UDAY  scheme, the financial burden 
of Tamil Nadu is increasing. The Union Government has to accept the responsibility of 
providing free electricity to farmers. 

In 2005, Vikravandi Thanjavur State Highway was damaged due to heavy rains.  
Dr. Kalaignar, then Leader of the Opposition in the Legislative Assembly of Tamil 
Nadu, visited the affected areas to meet the affected people and to console them. 
When he was travelling by road through the Cuddalore district, he observed that the 
roads were in dilapidated condition. They were damaged. Then the Union 
Government was run by the United Progressive Alliance in which DMK also was a 
partner. Mr. T.R. Balu, Minister of Road Transport was our dear brother. 
Dr.Kalaignar requested the then Union Minister T.R. Balu to convert Vikravandi 
Thanjavur State Highway into National Highway.  Accordingly, Dr.Kalaignar’s request 
was accepted and implemented immediately. Vikravandi Thanjavur State Highway 
was upgraded into a national highway and the notification in this regard was issued 
expeditiously. However, the construction work of that road is still incomplete, the 
works are moving at a snail’s pace. Therefore, I request you to complete the 
construction of this Vikravandi Thanjavur National Highways project through the 
National Highways Authority of India, as expeditiously as possible.  

Proper warehouses must be set up at railway stations to store food grains and 
to prevent wastage. Efforts are to be taken to transport the food grains to proper 
storage warehouses. The Union Government should give permission for converting 
the Thanjavur Villupuram railway line as a doubling line.  

                                                           
 English translation of the original speech delivered in Tamil. 
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The Goods shed at Kumbakonam is not sufficient. It is an obstacle to people’s 
movement also. There is sufficient space at Thirunageswaram. Therefore, I request 
that a goods shed with a proper warehouse facility be set up at Thirunageswaram.  

Farmers are risking their lives day and night to produce paddy. During harvest, 
their produce is affected by stormy rains and floods.  Such a situation has occurred in 
Tamil Nadu three times. The hon. Chief Minister of Tamil Nadu met the Union minister 
in person to request compensation to farmers and he also wrote letters many times to 
release disaster release funds. However, the Union Government did not pay heed to 
our request and is neglecting the welfare of Tamil Nadu farmers.  

The Union Government should provide adequate compensation to agricultural 
produce affected by natural calamities. GST should be abolished for agriculture 
machinery. If this machinery is available to farmers at low price, it will enable them to 
increase their production. The Government has to consider this point and should give 
tax exemptions for agricultural machinery. I reiterate this point as a Cauvery Delta 
farmer and I also request you on behalf of our hon. Chief Minister of Tamil Nadu, Mr. 
M. K. Stalin.  

The Union Government should introduce schemes to encourage livestock and 
farms that will enable farmers to increase their income. Proper warehouses are 
needed to protect harvested grains from natural disasters. Particularly, concern has 
to be given in setting up storage houses for onions in the Perambalur and Namakkal 
districts of Tamil Nadu as they produce onions on a large scale.  

Coconut farming is done in these southern states on a larger scale. Coconut 
farmers are not getting adequate prices for their produce. A policy decision should be 
taken to develop and make value-added products using coconut as raw material.  
Coconut oil, gingelly oil and ground nut oil should be compulsorily sold through PDS 
shops. The Union Government should come forward to provide food subsidy grants 
to state Governments.  

The total corpus allotted by the Union Government for agricultural development 
schemes, should be paid immediately. It would help the farmers on time to continue 
their farming process. As the funds are stopped, it could not be implemented as 
announced. The Union Government should take steps to encourage organic farming. 
The Government should come forward to impose a ban on the production of 
insecticides and weedicides. They spoil soil resources and poison food products. It is 
not appropriate to implement crop insurance schemes throughout India taking only 
two seasons such as Kharif and Rabi into consideration. The Centre should come 
forward to formulate separate insurance guidelines for Tamil Nadu.  
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As the Centre has allowed the private players in the insurance sector, there is a 
business-oriented motive. There is a delay in giving compensation to farmers. The 
Centre should make a policy decision that crop insurance should be implemented 
only through the Central Government’s agricultural insurance scheme.  

The Union Government should implement a free crop insurance scheme for all 
farmers. Earlier, both the Central and the State Governments contributed their share 
of 49% each. Now, the Centre has reduced its share to 25%. The total burden had 
fallen over the States. Already the states are overburdened. The Centre must 
consider the previous scheme of contributing 49% each by both the Centre and 
States.  

Lakes and reservoirs must be identified throughout the country and they need 
to be purified and rejuvenated. Water management must be enhanced. Water storage 
should be enhanced. Steps should be taken to increase the level of groundwater. The 
Union Government should formulate schemes to provide free fishing boats to the 
fishermen to assist them in deep sea fishing. They should also be given access to 
modern facilities to store the caught fish safely.   

Fishermen are also like farmers. They do not have a safe livelihood. The Union 
Government should take steps to protect fishermen who are affected by natural 
calamities. Ultramodern GPS devices should be supplied to them so that the devices 
will be helpful in not crossing the Indian waters.  

The Government of Sri Lanka arrests Indian fishermen on a frequent basis. 
They are imprisoned and their boats are snatched. The Union Government should 
intervene in these matters. At present, fishermen from the districts of 
Ramanathapuram, Nagapattinam and Pudukottai have been imprisoned. The Union 
Government should make efforts to release them and to retrieve their power boats. If 
boats could not be retrieved, the Union Government should pay some compensation 
to these fishermen.  

Tamil Nadu is the only state in India that gets rainfall through both northeast 
monsoon and southwest monsoon. Due to climate change, the rain that used 
supposed to fall for a month or two pours down in one or two days. During the 
southwest monsoon season, summer crops like paddy, banana, ground nut, and 
horticultural crops face severe damage.  

Hon. Prime Minister of India announced that organic fertilizers will be brought 
as an alternative to chemical fertilizers by using marine organisms and plants as raw 
materials. A mere announcement is not enough. Appropriate subsidies should be 
given to produce organic fertilizers and a field survey should be taken to market them. 
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The Government should take steps to encourage private institutions who come 
forward to produce organic fertilizers.  

Water shortage in Tamil Nadu is very severe. People suffer a lot due to a 
shortage of drinking water. Cauvery issue is still not resolved. The Union Government 
is simply watching like a spectator. It should accept the responsibility of implementing 
the order of the Cauvery Management Board. With these words, I conclude my 
speech. Thank you, Sir. 
 
MR. DEPUTY CHAIRMAN: Now, Shri Sanjay Raut.   
 
Ǜी संजय राउत (महाराÍटर्):  उपसभापित जी, आपका बहुत-बहुत धन्यवाद।  
 

 (MR. CHAIRMAN in the Chair.) 
 

महोदय, यह कȂ दर्ीय बजट नहीं है, यह कुछ राज्यȗ का बजट है, क्यȗिक इस बजट से 
महाराÍटर् गायब है, तेलगंाना गायब है, हिरयाणा गायब है, केरल गायब है, तिमलनाडु गायब है, 
पजंाब गायब है, ओिडशा गायब है, िदÊली गायब है, पिÌचमी बगंाल गायब है, झारखंड गायब है।  
महोदय, ऐसे बजट को हम कȂ दर्ीय बजट कैसे कह सकते हȅ? महोदय, बात यह है, मȅ ऐसा 
इसिलए कहता हंू क्यȗिक यह सामान्य बजट नहीं है, यह नोन बायोलॉिजकल बजट है। जैसे हमारे 
Ģधान मंतर्ी जी कहते हȅ िक मȅ नोन बायोलॉिजकल हंू, वैसे ही यह नोन बायोलॉिजकल बजट है। 
कैसे बनाया, कहा ँसे बनाया, िकसके िलए बनाया, उसके लाभाथीर् कौन हȅ, क्या है - कुछ भी पता 
नहीं है, लेिकन एक बात तो सही है िक यह जो बजट बना है, इस बजट पर लोक सभा का जो 
नतीजा आया है, उसका बहुत बड़ा Ģभाव है। महोदय, यह लोक सभा नतीजे से पीिड़त बजट है।  
 
Ǜी सभापित: सजंय जी, आप मेरी तरफ देिखए।  
 
Ǜी संजय राउत: सभापित महोदय, मȅ आपसे ही बात कर रहा हंू और मȅ आपसे ही dialogue 
करंूगा। यहा ँहै कौन मेरा आपके िसवाय? आप ही तो हȅ भगवान। सर, Ģधान मंतर्ी जी ने कहा था 
िक मȅ ĥÍटाचार का पैसा जनता मȂ बाटँूँगा। हमȂ लगा िक इस बजट मȂ ऐसी कोई योजना आ जाएगी 
िक ĥÍटाचार का पैसा, जो दस साल मȂ ईडी के माध्यम से जमा िकया है, आप वह पैसा सबको बाटँ 
दȂगे, आप ऐसी कोई घोषणा करȂगे, लेिकन हुआ है इसका उलटा। जो पैसा आपने ĥÍटाचार के 
माध्यम से जÅत िकया था, हमने ऐसा देखा िक वह पैसा वापस उन्हीं ĥÍटाचािरयȗ को बाटँ िदया 
गया। मȅ उदाहरण के तौर पर बताउंगा िक हमारे ĢफुÊल भाई पटेल .. क्या वे यहा ँपर हȅ? व ेहमारे 
िमतर् हȅ और अच्छे िमतर् हȅ, आप देिखए िक ईडी ने उनके ऊपर कारर्वाई की। महोदय, ईडी ने क्या 
कारर्वाई की? उनके ऊपर यह इÊजाम लगाया  ( ..Ëयवधान) .. 
 
Ǜी सभापित: सजंय जी, आपने कहा था िक मेरी तरफ  देख रहे हȅ, लेिकन आप उधर देख रहे हȅ।  
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Ǜी संजय राउत  सभापित महोदय... 
 
MR. CHAIRMAN: Yes, that is the point.  
 
Ǜी संजय राउत: हम सबके पीछे ईडी, सीबीआई लगा दी, उनके पीछे भी लगाई - बेचारे हमारे 
िमतर् रहे है।  

महोदय, उनके ऊपर क्या आरोप था? ईडी ने हमको भी अरेÎट िकया। हमारा कोई गुनाह 
नहीं था। िजस घर मȂ रहता हँू, वह जÅत िकया हुआ है। हमारा घर तो दीिजए।  
 
Ǜी सभापित: सजंय जी, एक सेकंड, एक सेकंड। …(Ëयवधान)… 
 
Ǜी संजय राउत: सर, अथर्ËयवÎथा से जुड़ा हुआ ĢÌन है।  
 
MR. CHAIRMAN: Sanjayji, one minute. These are very serious charges and I will 
appreciate that you be firm on your facts.  Go ahead.  
 
Ǜी संजय राउत: सर, फैक्ट्स हȅ और िरकॉडर् है। सर, ईडी ने हमȂ भी जेल मȂ डाला था। बात छोड़ 
दीिजए। मोदी जी के तीसरे कायर्कल मȂ सभी ĥÍटाचारी इस सरकार से बेदाग हो रहे हȅ। सर, इस 
बजट मȂ क्या है? इस बजट मȂ न िकसानȗ के िलए घोषणा है, न बेरोजगारȗ के िलए कोई खास 
योजना है, न युवाओं के िलए है। 50 परसȂट िकसान आज भी कजर् मȂ डूबे हȅ और िकसानȗ की सबसे 
ज्यादा आत्महत्या हमारे महाराÍटर् मȂ ही हो रही है। हमारी भी यह मागँ है, सबकी मागँ है िक 
िकसानȗ को, उनके Ģोडक्शन को, अनाज को समथर्न मूÊय िमलना चािहए, लेिकन िकसानȗ को 
समथर्न मूÊय नहीं िमला है, तो समथर्न मूÊय िकसको िमला है? सरकार ने सǄा का समथर्न मूÊय 
चुकाया है और वह समथर्न मूÊय िमला है - िबहार के नीतीश बाब ूको, आंधर् के चन्दर्बाब ूको। उन्हȂ 
समथर्न मूÊय  िमला है, िकसानȗ को समथर्न मूÊय नहीं िमला है। …(Ëयवधान)… समथर्न मूÊय 
(Minimum Support Price) …(Ëयवधान)… िमिनमम सपोटर् Ģाइस िकसको िमला है? 
…(Ëयवधान)… समथर्न मूÊय िमला है। …(Ëयवधान)… राजीव जी, आपने एक अच्छा मुǈा रेज़ िकया 
िक बहुत से उǏोगपित देश छोड़कर जा रहे हȅ, क्यȗिक इस देश मȂ जो जहर, नफरती माहौल 
बनाया है, उसमȂ उǏोगपित भारत मȂ नहीं रहना चाहते हȅ। वे िवदेश मȂ जा रहे हȅ। िपछले आठ सालȗ 
मȂ भारत से हजारȗ उǏोगपित देश छोड़कर अमेिरका चले गए हȅ। …(Ëयवधान)… …(समय की 
घंटी)…  
 
MR. CHAIRMAN:  Sanjayji, please round up.  ...(Time-Bell rings.)...  
 

                                                           
 Expunged as ordered by the Chair. 
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Ǜी संजय राउत: वहा ँजाकर अपनी इनवेÎटमȂट कर रहे हȅ। छ: लाख करोड़ से ज्यादा इनवेÎटमȂट 
अमेिरका मȂ हमारे लोगȗ की तरफ से हुई है और वहा ँपाचँ लाख रोजगार हमारे लोगȗ ने िदए हȅ।  
 
MR. CHAIRMAN: Thank you, Mr. Sanjay Raut. ...(Interruptions)... 
 
Ǜी संजय राउत: सर, मȅ आपकी तरफ देखकर बोल रहा हँू। …(Ëयवधान)…  
 
MR. CHAIRMAN: You are ahead of time; time has crossed.  
 
Ǜी संजय राउत: सर, इसिलए मȅ यह कहता हँू िक यह जो non-biological Budget है… 
 
MR. CHAIRMAN: Mr. Raut, last one minute.  Please round up.  
 
Ǜी संजय राउत: आपने चार करोड़ नौकरी देने का वादा िकया, लेिकन दस साल मȂ आप 20 
करोड़ नौकिरया ँ देने वाले हȅ। कहा ँगईं नौकिरया?ँ इस देश मȂ बहुत से ऐसे राज्य हȅ… मुÇबई 
िहन्दुÎतान को सबसे ज्यादा टैक्स देता है। मुÇबई तीन लाख करोड़ सालाना टैक्स देता है, 
जीएसटी देता है, लेिकन मुÇबई के िलए इस बजट मȂ एक पैसे का Ģावधान नहीं िकया है, कोई 
नहीं िकया है। 100 Îमाटर् िसटीज़ बनाने वाले थे। कहा ँगई ंÎमाटर् िसटीज़? मुझे आनंद है िक आपने 
अमरावती के िलए 15,000 करोड़ िदया है। …(Ëयवधान)… नहीं, नहीं। …(Ëयवधान)…   
 
MR. CHAIRMAN: You will have your time. ...(Interruptions)... You will have your 
opportunity. ...(Interruptions)... 
 
Ǜी संजय राउत: कराड़ साहब, मȅ मुÇबई की बात करता हँू, औरंगाबद की नहीं बात करता हँू। 
धारावी की बात छोड़ दीिजए। …(Ëयवधान)...  इस देश के िकस शहर के िलए इस बजट मȂ क्या 
Ģावधान, यह आप बताइए?  मुÇबई तो बहुत बड़ा शहर है, देश का पेट पालता है।  िफर भी आज 
कल एक नया टर्Ȃड है, ...(Ëयवधान)...  
 
MR. CHAIRMAN:  It will not go on record. …(Interruptions)… No, it will not go on 
record.  …(Interruptions)…  सजंय राउत जी, एक सेकंड ...(Ëयवधान)...मȅने आपको 
...(Ëयवधान)... Mr. Tiwari, congratulate him later on because every time, you 
congratulate something, I find at the end of the day, उसका कुछ िनचोड़ िनकलता नहीं 
है...(Ëयवधान)... Sanjayji, I gave you 60 per cent more time.  Now, Shri Sanjay Kumar 
Jha.  
 

                                                           
 Not recorded. 
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Ǜी संजय कुमार झा (िबहार):   धन्यवाद, सभापित महोदय।  मȅ माननीय Ģधान मंतर्ी जी को, िवǄ 
मंतर्ी जी को एक ...(Ëयवधान)...   
 
MR. CHAIRMAN:  What is this Priyanka? …(Interruptions)… First, you are not on your 
seat. …(Interruptions)… No, please. …(Interruptions)… Go to your seat first. 
…(Interruptions)… Nothing will go on record. …(Interruptions)… Go to your seat first.  
…(Interruptions)… I know, it will take time before you come to this seat. 
…(Interruptions)… I will look into it. …(Interruptions)… I will look into it. 
…(Interruptions)… No, no. …(Interruptions)… Nothing is going on record. 
…(Interruptions)… एक चीज़ है, सुिनए ...(Ëयवधान)... Sanjay Kumar Jhaji, one second. 
…(Interruptions)… सजंय कुमार झा, ये सजंय िंसह हȅ, वे सजंय राउत हȅ, सजंय का बोलबाला 
है।  ...(Ëयवधान)... Now, go ahead. …(Interruptions)… Please maintain order in the 
House. …(Interruptions)… Don’t force me. …(Interruptions)… Now, Shri Sanjay Kumar 
Jha. 
 
Ǜी संजय कुमार झा:  माननीय सभापित महोदय, मȅ Ģधान मंतर्ी जी को, माननीया िवǄ मंतर्ी जी 
को धन्यवाद देता हंू िक गरीब, िकसान, युवा, मिहला सबको देखते हुए एक िवकास उन्मुख बजट 
पेश िकया है और खासकर िक िबहार के आकाकं्षी राज्य के रूप मȂ िवशेष सहायता के िलए मदद 
की है।   

आदरणीय सभापित महोदय, जब हम लोग चुनाव मȂ िबहार गए थे, तब हम लोगȗ का Ģी-
पोल एलाएंस था, जनता को मालमू था िक हमारे Ģधान मंतर्ी का चेहरा कौन है। हम लोग नरेन्दर् 
मोदी जी के नाम पर जनता के बीच मȂ वोट मागंने गए थे। मȅ ÎपÍट कर देना चाहता हंू िक जनता 
दल यनूाइटेड, जो हमारी पाटीर् है, हम लोग िबहार मȂ एक साथ चुनाव लड़े। लोगȗ ने उनके चेहरे 
पर वोट िदया।  ...(Ëयवधान)... हम िबहार सरकार की तरफ से, अपने मुख्य मंतर्ी जी की तरफ 
से धन्यवाद देते हȅ िक िवǄ मंतर्ी महोदया ने पहली बार बजट मȂ िबहार के बाढ़ को नोिटस मȂ िलया।  
सभापित महोदय, आपको पता है िक 25 साल पहले झारखंड िबहार से अलग हुआ। वह 
landlocked State है, कोई िमनरल नहीं है, सारा पानी नेपाल से आता है। मȅ वहा ंवाटर िरसोसर् 
िमिनÎटर रहा हंू। मȅ देखता था िक हमारे Îटेट का हज़ारȗ करोड़ पैसा हर एक साल बेकार बरबाद 
होता है। हमारे 38 मȂ से 28 िजले हर एक साल बाढ़ से Ģभािवत होते हȅ। इतना बड़ा एिरया है, 
इतनी बड़ी पॉपुलेशन है, 8-9 करोड़ पॉपुलेशन है।  नेपाल मȂ हाई डैम बनना है। वहा ं30-40 साल 
से कोई काम नहीं हो रहा था। पहली बार िवǄ मंतर्ी जी ने बजट मȂ इसको नोिटस मȂ िलया और 
11.5 हज़ार करोड़ रुपया िबहार के Äलड के िलए, बाढ़ के िलए मदद करने का सुझाव िदया।  
दूसरा, जो वहा ं 'गयाजी' हȅ, 'िवÍणुपद मंिदर' है, पूरे देश और दुिनया के िहन्दू समाज के लोग 
िपतृपक्ष मȂ वहा ंिंपड दान देने के िलए आते हȅ। कुछ काम हम लोगȗ की एनडीए सरकार, नीतीश 
कुमार जी की सरकार ने िकया, लेिकन पहली बार इस सरकार ने पयर्टन मȂ उसको जैसे काशी 
िवÌवनाथ का corridor बनाया गया, उसी िहसाब से डेवलप करने के िलए 'गयाजी' को िलया गया 
है। उसी तरह से पूरा Buddhist - South-East Asia मȂ बुǉ को ज्ञान इसी िबहार की धरती पर 
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िमला था। गया मȂ उस पूरे महाबोिध टेÇपल को develop करने के िलए उस कॉिरडोर को िलया 
गया है। माझी जी बठेै हुए हȅ, यह उन्हीं का पािर्लयामȂटरी के्षतर् है।  नालदंा सबसे पुरानी यिूनविर्सटी 
है। लोग कहते हȅ िक जब यरूोप मȂ यिूनविर्सटी नहीं थी, तब लोग नालदंा मȂ पढ़ने आते थे।  
...(Ëयवधान)...  आप commentary क्यȗ कर रही हȅ?  ...(Ëयवधान)...  नहीं, गलत है, आप पीठ 
पीछे क्यȗ commentary कर रही हȅ?  इस तरह पीछे बठै कर, मȅ लगातार इनको देखता रहता हँू।  
 
Ǜी सभापित: सजंय जी, आप पीछे मत देिखए, आप आगे देिखए। 
 
Ǜी संजय कुमार झा: नालदंा और राजगीर, इन दोनȗ को पयर्टन मȂ develop करने के िलए जो 
िलया गया है, मेरे ख्याल से वह पूरे एिरया के िलए game changer हो जाएगा।  जब 2005 मȂ 
नीतीश कुमार जी की सरकार बनी, तो हम लोग लालटेन युग मȂ थे। लालटेन युग से हम लोग आज 
24 घंटे िबजली युग मȂ आए हȅ। आदरणीय Ģधान मंतर्ी जी ने िबजली के उत्पादन के िलए 20 हजार 
करोड़ रुपए की घोषणा की, िजससे पीरपȅती, भागलपुर मȂ नया Ãलाटं लगेगा।  इससे अब हम लोग 
सरÃलस िबजली के रूप मȂ जाएँगे।  इस 20 साल मȂ लालटेन से सरÃलस िबजली के रूप मȂ िबहार 
जाएगा। मुझे लगता है िक िबहार के िलए एक बड़ा अवसर िमला है। हमȂ लगता है िक िबहार कभी 
सȂटर के फोकस मȂ नहीं रहा। इसके िलए मȅ केन्दर् सरकार को, Ģधान मंतर्ी जी को बहुत-बहुत 
धन्यवाद देता हँू।   
 जो इिनिशएिटव िलया गया है, मȅ देख रहा था िक हमारे Ģितपक्ष के जो नेता हȅ, उन्हȗने 
कहा िक िबहार को Ãलेट मȂ पकौड़ी और जलेबी दे दी गई।  मȅ उनकी बात सुन रहा था। आप 
बताइए िक िजस िबहार को 10 साल केन्दर् सरकार ǎारा एक मदद नहीं दी गई, वहीं रघुराम 
राजन किमटी ने, जो उस समय बनाई गई थी, िवशेष राज्य के दजȃ को खत्म कर िदया। मुझे 
लगता है िक पहली बार िबहार रडार मȂ आया है।  आने वाले टाइम मȂ िनिÌचत रूप से, -- चाहे वह 
तेलुगु देशम पाटीर् हो, चाहे वह जनता दल (यनूाइटेड) हो, हम सब लोग pre-poll alliance मȂ 
जनता का वोट लेकर आए हȅ, -- मोदी जी की सरकार 5 साल चलेगी।  यही बात कह कर मȅ 
अपनी बात समाÃत करता हँू।  धन्यवाद।  
 
MR. CHAIRMAN: The next speaker is Shri Lahar Singh Siroya, ...(Interruptions)... 
 
Ǜी लहर िंसह िसरोया (कनार्टक): सभापित जी, आपका बहुत-बहुत धन्यवाद। बजट पर बात 
करने के िलए मȅ बहुत तैयारी करके आया था। काफी बातȂ कही जा चुकी हȅ, लेिकन एक बात पर 
मुझे िवशेष आपिǄ है।  
 
Ǜी सभापित: लहर िंसह जी, इधर देख कर बोिलए। 
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Ǜी लहर िंसह िसरोया: अभी हमारे एक सदÎय सरासर असत्य बोल कर गए हȅ, सदन को  करके 
गए हȅ, उसके िलए मȅ िवशेषािधकार हनन का नोिटस देना चाहता हँू। व ेसदन से हम लोगȗ के 
कहने  के  बावजूद  चले गए।  न्हȗने मनरेगा के बारे मȂ यह कहा है िक हमने 86 हजार करोड़ रुपए 
का Ģावधान रखा है। उन्हȗने यह िबÊकुल असत्य कहा है। अगर सदन को इसी तरह से  करना है, 
तो इन लोगȗ के बोलने का मतलब क्या है? ...(Ëयवधान)...  इसिलए मȅ चाहता हँू िक उनको बुलाया 
जाए ...(Ëयवधान)...  और उनको िवशेषािधकार हनन का नोिटस िदया जाए। ...(Ëयवधान)...   
 
Ǜी सभापित: Ǜीमती िĢयंका चतुवȃदी ...(Ëयवधान)...   
 
Ǜी लहर िंसह िसरोया: तब तक उनको सदन मȂ दोबारा बोलने का मौका नहीं िदया जाए, क्यȗिक 
सदन को    नहीं िकया जा सकता। ...(Ëयवधान)...   
 
Ǜी सभापित: Ǜीमती िĢयंका चतुवȃदी ...(Ëयवधान)...   
 
Ǜी लहर िंसह िसरोया: सभापित महोदय, यह सदन की अवमानना है। ...(Ëयवधान)...   
 
MR. CHAIRMAN: Shrimati Priyanka Chaturvedi, ...(Interruptions)... I will not tolerate 
anyone intervening the speaker. ...(Interruptions)...   
 
Ǜी लहर िंसह िसरोया : सदन का उपयोग इस तरह से नहीं िकया जा सकता। ...(Ëयवधान)...   
 
MR. CHAIRMAN: He is saying it. He says he will bring a Breach of Privilege notice 
also. ...(Interruptions)...  Take your seat. ...(Interruptions)... No, you do not have 
to make it a wrestling match. ...(Interruptions)... No, please, ...(Interruptions)... go 
ahead and you can take recourse to rules. 
 
Ǜी लहर िंसह िसरोया: सभापित महोदय, आपने एक कहावत कही थी िक अनपढ़ जाट पढ़ा-
िलखा बराबर, लेिकन हम इन पढ़े-िलखे को क्या कहȂ, जब पढ़ा-िलखा Ëयिƪ जान-बझू कर 
असत्य बोलता है, सदन को  करने की कोिशश करता है, इसका मतलब वह सदन का उपयोग 
इसिलए करना चाहता है िक वह देश को   कर सके।  ...(Ëयवधान)...     
 
MR. CHAIRMAN: When you speak, you look at me. 
 
Ǜी लहर िंसह िसरोया: यह मेरा कहना है।  सभापित जी, मȅ आभार मानता हँू िक आपने मुझे ... 
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Ǜी सभापित: और एक बात सुन लीिजए, it is my privilege to look at everyone, but, the 
speaker has to look at me only. 
 
6.00 P.M. 
 
Ǜी लहर िंसह िसरोया: सभापित जी, मेरा सौभाग्य है िक आप यहा ँ िवराजमान हȅ। आपने मुझे 
बोलने का मौका िदया, इसके िलए मȅ एक बार पुनः आपका आभार मानता हँू। मȅ उस समय आवेश 
मȂ आ गया था, क्यȗिक वह सदन को  करने वाली जो बात थी, वह मुझे बहुत चुभी थी।   
 महोदय, चूिँक मȅ एक कमर्चारी भी रहा हँू, एक छोटा दुकानदार भी रहा हँू और मध्यम 
Ǜेणी का एक Ëयापारी भी रहा हँू, इसिलए मȅने इस बजट को अच्छी तरह पढ़ा है। मȅने इस बजट को 
िजया है, मȅ इस बजट के Ģावधानȗ को मȅ समझता हँू। इसके िलए मȅ बहुत तैयारी करके आया था।  
मȅ बताना चाहता हँू िक िमडल क्लास के िलए, गरीबȗ के िलए और मिहलाओं के िलए उसमȂ 
िकतना कहा गया है, लेिकन आप मुझे उतना समय नहीं दȂगे।   
 महोदय, मुझे कभी-कभी दुख इस बात का होता है िक हमारे आदरणीय खरगे जी अभी 
नहीं हȅ, उन्हȗने भी शायद बजट नहीं पढ़ा और शायद इन्हȗने भी नहीं पढ़ा। क्यȗिक उनकी बातȗ 
का खंडन तो राजीव शुक्ला जी और अिखलेश कुमार िंसह जी कर चुके हȅ। यह जो कागेंर्स पाटीर् 
है, यह Grand Old Party मानी जाती रही है, लेिकन मुझे ऐसा लग रहा है िक अब यह grand 
new political party बन गई है।  क्यȗिक अब ये िजनसे मागर्दशर्न ले रहे हȅ, भगवान इनका भला 
करे। कौन-कौन इनका मागर्दशर्न कर रहे हȅ और कौन-कौन इनको खींच कर Well मȂ ला रहे हȅ, 
यह grand new political party का चिरतर् नहीं हो सकता, जबिक िचदÇबरम जी, िदिग्वजय िंसह 
जी और Ģमोद ितवारी जी.. 
 
Ǜी सभापित : माननीय सदÎय, आप अपने बजट भाषण पर फोकस कीिजए।  
 
Ǜी लहर िंसह िसरोया: महोदय, मȅ बजट की बात पर आता हँू।  आदरणीय खरगे जी ने यह कहा 
था िक दो ही राज्यȗ को फायदा िदया गया है।  आंधर् Ģदेश और िबहार को फायदा िदया गया है।   
उन्हȗने इन दो राज्यȗ के नाम िलए थे। उन्हȗने बाकी कुछ और नाम भी िगनाए थे िक इनको कुछ 
नहीं िमला, उनको कुछ नहीं िमला। शायद व ेभगूोल का पाठ रट रहे थे िक कहा-ँकहा ँव ेसǄा खो 
चुके हȅ। तो इसीिलए उनको वे नाम याद आ रहे थे, उनके जेहन मȂ वे नाम छाए हुए थे।  लेिकन मȅ 
आपको बताता हँू िक जब उन्हȗने यह कहा, तो मȅ कणार्टक को लेकर यह कहना चाहँूगा िक 
कणार्टक मȂ हमारी सरकार ने क्या िकया है। ...(Ëयवधान)... 
 
एक माननीय सदÎय:  राजÎथान पहँुच गए? ...(Ëयवधान)... 
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Ǜी सभापित:  राजÎथान तो बहुत से लोग पहँुचे हुए हȅ।  ...(Ëयवधान)... नहीं, नहीं।  रणदीप 
सुरजेवाला भी हिरयाणा से राजÎथान गए हुए हȅ,  Ģमोद ितवारी जी भी राजÎथान गए हुए हȅ।  
...(Ëयवधान)... यह पूरा देश एक है। 
 
Ǜी लहर िंसह िसरोया: महोदय, चूिँक यह कणार्टक की बात है और मȅ समझता हँू िक आदरणीय 
खरगे जी  कणार्टक की बातȗ को जÊदी समझ जाएगेँ, इसीिलए मȅ कणार्टक का उदाहरण दे रहा 
हँू। ...(Ëयवधान)... कणार्टक मȂ stage-wise outlay of the Railway projects मȂ जो आवंटन 
हुआ था, मȅ एक उदाहरण देना चाहँूगा। रेलवे के बारे मȂ बातȂ कही गईं।  कणार्टक मȂ 2009 से 2014 
तक 835 करोड़ रुपये yearly average spend िकए गए थे। हमारी सरकार ने yearly average 
spend िकये - 2023-24 मȂ, एक साल मȂ 7,561 करोड़ रुपए spend िकए।  आप देिखए िक यह 9 
गुना हुआ, nine times हुआ।  इस बजट मȂ इसे और भी बढ़ा कर 7,559 करोड़ रुपये रेलवे के िलए 
बजट मȂ रखा है।  क्या यह कणार्टक मȂ नहीं गया है?  
 आदरणीय सभापित जी, मȅ और बताना चाहँूगा। यह जो tax का िसÎटम है, वह आप 
ज्यादा समझते हȗगे।  मेरे सदन के साथी समझ जाएँगे। जो tax devolution की बात है, 2004 से 
2014 तक 10 वषș मȂ 81,000 करोड़ िदया गया था। यह आप सब समझ लȂ। हमारे िवपक्ष के िमतर् भी 
समझ लȂ।   2014 से 2024 मȂ 10 वषș मȂ 2 लाख, 95 हजार करोड़ रुपए िदए गए। दूसरी जो 
Grant-in-Aid from the Government of India है, इसका मȅ ज्यादा नहीं समझता, लेिकन मȅ 
इसके आंकड़े देख रहा हँू।  यपूीए के 10 साल के कायर्काल मȂ 60,779 करोड़ रुपए आवंिटत हुए थे 
और हमने 10 वषș मȂ 2 लाख, 36 हजार करोड़ रुपए आवंिटत िकए।  आप कÇपेयर करके देिखए।  
कहा ँ60,779 करोड़ रुपए और कहा ँ2 लाख, 36 हजार करोड़ रुपए! यह मȅ कणार्टक के बारे मȂ 
बता रहा हँू। महाराÍटर् के बारे मȂ तो बाकी लोग बताएँगे, मȅ नहीं बताऊँगा। Release under 
‘special assistance’ to the States for capital investment under Karnataka के तहत 
2020-21 मȂ 305 करोड़ रुपए, 2021-22 मȂ 452 करोड़ रुपए, 2022-23 मȂ 3,399 करोड़ रुपए, 
2023-24 मȂ 3,879 करोड़ रुपए और 2024-25 मȂ 2,006 करोड़ रुपए िदए गए हȅ। इस तरह से 
इसके िलए कुल िमला कर 10 हजार करोड़ रुपए िदए गए हȅ। ऐसे मेरे पास बहुत सारे आँकड़े हȅ, 
लेिकन मȅ आपका अिधक समय नहीं लूगँा, इसिलए मȅ ये आँकड़े जयराम रमेश जी, जो मेरे साथ 
ही राज्य सभा मȂ आए हȅ, उनको देना चाहँूगा, तािक वे इसको देखȂ और वे खरगे जी का ĥम दूर 
करȂ।  
 सभापित जी, मȅ समय की सीमा मȂ रहना चाहँूगा। मȅ आँकड़ȗ मȂ ज्यादा िवÎतार से नहीं 
जाऊँगा, जब िक मेरे पास कनार्टक के कम-से-कम 25 और आँकड़े हȅ। मȅ एक बात बताना चाहँूगा, 
िजससे मुझे बहुत दुख होता है और मेरे आिदवासी भाई, जो यहा ँपर बठेै हुए हȅ, वे िवशेष रूप से 
इस बात को लेकर दुखी हȗगे। आिदवािसयȗ के िलए हमारी सरकार ने पूरे देश मȂ 1,24,909 करोड़ 
रुपया आवंिटत िकया है, िपछले वषर् यह आँकड़ा 1,19,796 करोड़ रुपए था।  यह एसटी समुदाय 
के िलए है, मȅ एससी की बात नहीं कर रहा हँू।   
 सभापित जी, जब हम बजट पर चचार् करते हȅ, तो केन्दर् का यह दाियत्व हो जाता है िक 
वह यह देखे िक सबंिंधत राज्य एससी-एसटी के िलए िदए गए पैसे का सदुपयोग करे।  मȅ Îटेट का 
नाम भी नहीं लेना चाहँूगा, िकसी Ëयिƪ का भी नाम नहीं लूगँा, लेिकन कनार्टक मȂ वाÊमीिक के 
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नाम पर जो डेवलपमȂट किमशन बना था, उसमȂ 188 करोड़ रुपए बȅक से ऐसे ही उठा िलए गए।  
ऐसी  आजाद भारत के इितहास मȂ कभी नहीं हुई। ऐसा िजÇमी नागर वाला केस मȂ भी नहीं हुआ, 
जो कुछ लाख रुपए लेकर गया था। बȅकȗ से 188 करोड़ रुपए उठा िलए गए। यह उजागर कैसे 
हुआ? इसमȂ जो अकाउंट ऑिफसर था, िजसके हाथ से यह काम कराया गया था, उसको लगा 
िक मȅने यह बहुत गंभीर अपराध कर िलया है, इसिलए उसने suicide कर िलया।                       
वह   छ:    पेज    का    नोट    िलख    कर    गया।   इस   केस    मȂ    उसका मंतर्ी जेल मȂ है, बȅक 
वाले जेल मȂ हȅ। उसमȂ सीबीआई इन्क्वायरी कर रही है। मेरा यह मानना है िक उस पैसे से 19 हजार 
करोड़ रुपए की शराब ली गई, इसके डॉक्युमȂट्स हȅ, मȅ इसको authenticate करँूगा, पाचँ-पाचँ 
करोड़ रुपए की लȅबॉिर्गनी गािड़या ँखरीदी गईं और 15 िकलो सोना खरीदा गया, िजसमȂ से 10 
िकलो सोना परसȗ ईडी ने सीज़ िकया है।  हम एसटी के िलए फंड देते हȅ और खरगे जी, जो दिलत 
नेता हȅ, मȅ तो उन्हȂ सबका नेता मानता हँू, कनार्टक मȂ उनका बड़ा योगदान है, परसȗ िनमर्ला जी 
के िलए माता जी कह रहे थे, जब िक िनमर्ला जी उĦ मȂ उससे बहुत छोटी हȅ।  ऐसे हमारे कनार्टक 
मȂ छोटी बहन को अक्का बड़ी बहन कहते हȅ।  कोई बात नहीं, लेिकन उन्हȗने जो अपनी माता के 
िलए कहा िक मȅ इनकी वजह से हँू, तो मȅ खरगे जी को याद िदलाना चाहता हँू िक माता जी तो 
1999 मȂ पॉिलिटक्स मȂ आई हȅ, जबिक उसके पहले वे पाचँ-छ: बार केिबनेट िमिनÎटर बन चुके थे, 
छ:-सात बार एमएलए बन चुके थे, इसिलए यह ठीक नहीं है, बाकी यह उनकी इच्छा है िक व े
िकसी को भी Ǜेय दȂ, मुझे उसमȂ कोई आपिǄ नहीं है। सवाल यह उठता है िक जब व ेयहा ँपर रोज 
ज्ञान बाटँते हȅ, रोज बातȂ करते हȅ, आए िदन मोदी जी पर आरोप लगाते हȅ, तो क्या उनका यह 
कǄर्Ëय नहीं बनता है िक अपने राज्य मȂ सही िÎथित पैदा करे? जब वे इसको मॉरल हाई गर्ाउंड्स 
मȂ लेते हȅ, तो क्या उनके मुख्य मंतर्ी को इÎतीफा नहीं देना चािहए? सभापित जी, मेरा यह सीधा 
आरोप है और अगर इसकी एक िनÍपक्ष जाचँ एजȂसी िबना िकसी अवरोध के जाचँ करेगी, तो यह 
सािबत हो जाएगा िक यह पैसा िदÊली के चुनाव मȂ खचर् होने के िलए आया हुआ पैसा है।  मȅ यह 
िजÇमेदारी के साथ कहता हँू।...(Ëयवधान)... 
 
Ǜी Ģमोद ितवारी (राजÎथान): सर...(Ëयवधान)...                       
 
MR. CHAIRMAN:  The word is deleted.  
 
Ǜी लहर िंसह िसरोया: सर, अगर मेरी यह बात असत्य होती है, तो मȅ राज्य सभा से इÎतीफा दे 
दंूगा।  अगर आप जाचं करȂगे, तो पता चलेगा िक यह पैसा िदÊली आया है, िकन-िकन माध्यमȗ से 
आया है, आंधर् Ģदेश और तेलगंाना के बȅकȗ मȂ पैसा गया है, िकन-िकन खातȗ मȂ पैसा गया है।  
इसकी जाचं होनी चािहए और उस जाचं के िलए मेरा ÎपÍट मानना है िक वहा ं के मुख्य मंतर्ी 
इÎतीफा दȂ, िफर जाचं कराएं और जाचं एजȂिसयȗ के साथ सहयोग करȂ। ...(Ëयवधान)...  
 
MR. CHAIRMAN: Please conclude now.  

                                                           
 Expunged as ordered by the Chair. 
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Ǜी लहर िंसह िसरोया: सर, दो िमनट। ...(Ëयवधान)... सर, मȅ अपने आपको बहुत सीिमत रख रहा 
हंू, लेिकन मुझे दो िमनट दे दीिजए। ...(Ëयवधान)... सर, एससी समुदाय का पैसा, एसटी समुदाय 
का पैसा गारंिटयȗ मȂ डायवटर् हो रहा है। हम एससीज़ के िलए 1 लाख, 65 हजार करोड़ रुपये 
बजट मȂ तो अलॉट करते हȅ, लेिकन एससी का पैसा सĥंातं मिहलाओं को ģी बस राइड Ģदान 
करने के िलए उपयोग िकया जा रहा है, अलग-अलग गारंिटयȗ मȂ िबना िकसी बीपीएल लाइन के 
उपयोग िकया जा रहा है।  यह देखना भी सरकार का फजर् बनता है।  

सर, अब मȅ लाÎट Ãवाइंट रखंूगा िक RTI के िलए मȅ कागेंर्स धन्यवाद देना चाहँूगा, क्यȗिक 
कागेंर्स के मेरे साथी रहे हȅ और मेरे यहा ंआने मȂ वाया मीिडया उनका भी कहीं न कहीं आशीवार्द 
रहा है। मȅ कागेंर्स को इस बात के िलए धन्यवाद देना चाहँूगा और 2005 मȂ RTI लाने के िलए मȅ 
सोिनया गाधंी जी को Ǜेय दंूगा िक सोिनया गाधंी जी और राहुल गाधंी जी ने RTI एक्ट लागू िकया।  
यह देश मȂ एक बड़ा game changer था, लेिकन हुआ क्या? मसूैर मȂ कुछ लोगȗ ने RTI लगाई 
और कुछ documents िनकाले। सभापित जी, उन documents मȂ यह िनकला िक एक-डेढ़ एकड़ 
जमीन िकसी दिलत की थी। उस जमीन का मािलक मर चुका था। जब उस जमीन का मािलक मर 
गया, तो उसके भाई के बच्चȗ ने उस जमीन को मुख्य मंतर्ी के साले के नाम पर बेच िदया। उसके 
बाद, भाई ने उस जमीन को मुख्य मंतर्ी की पत्नी को िगÄट कर िदया। उसके बाद, वह notify 
होकर उसके compensation मȂ मसूैर शहर के बीच मȂ 14 बड़े-बड़े Ãलॉट्स, जो करोड़ȗ की सपंिǄ 
हȅ --और जब यह िववाद खड़ा हुआ ...(Ëयवधान)... यह RTI मेरे पास मȂ है।...(Ëयवधान)... 
 
Ǜी सभापित: नीरज जी, आप उनको बोलने दीिजए, आप क्यȗ िडÎटबर् करते हȅ? ...(Ëयवधान)... 
 
Ǜी लहर िंसह िसरोया: सभापित जी, वहा ंयह हो रहा है िक RTI वालȗ को ...(Ëयवधान)... 
 
MR. CHAIRMAN: Please sit down. …(Interruptions).. एक सेकंड, बिैठए। ...(Ëयवधान)... 
लहर िंसह जी, बिैठए। ...(Ëयवधान)...बिैठए, बिैठए। ...(Ëयवधान)... Digvijaya Singhji, please.  
 
SHRI DIGVIJAYA SINGH (Madhya Pradesh): Sir, the point of order is, he is making a 
specific charge. …(Interruptions).. 
 
MR. CHAIRMAN: Please, this is point of order. …(Interruptions).. 
 
SHRI DIGVIJAYA SINGH: He is making a specific charge against the Chief Minister.  
He has to follow the rules and the rule says that he has to give in writing in advance to 
the Chair. Has he given it in writing to the Chair, Sir? Please give your ruling. 
..(Interruptions).. 
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Ǜी सभापित: सुिनए, सुिनए।  Digvijaya Singhji has raised a very important point of order.  
This is already pending for my consideration.  But, with respect to this, Lahar Singhji  
will authenticate all the documents.  
 
SHRI JAIRAM RAMESH: No, no, Sir. …(Interruptions).. He should not be allowed to 
speak. ..(Interruptions)… 
 
Ǜी लहर िंसह िसरोया: सर, अगर मेरी एक बात भी असत्य हो तो मȅ सदन मȂ कभी नहीं आऊंगा।  
सभापित जी, मȅ कहना चाहता हँू िक उन मुख्य मंतर्ी ने क्या कहा। उन्हȗने कहा िक अगर मुझे यह 
साइट नहीं देते हो तो मुझे इसकी एवज मȂ 64 करोड़ रुपये का compensation िदया जाए।  
...(Ëयवधान)...एक मुख्य मंतर्ी अपनी ही सरकार से 64 करोड़ का मुआवजा मागं रहा है, यह 
unseen है। इंिदरा गाधंी जी ने अपना पूरा आनंद भवन दान कर िदया और एक यह मुख्य मंतर्ी हȅ, 
जो अपना compensation मागं रहे हȅ। ...(समय की घंटी)... 
 
MR. CHAIRMAN: Please conclude now.  Your time is over.  
 
Ǜी लहर िंसह िसरोया: सर, मȅ conclude कर रहा हँू। राहुल गाधंी जी और सोिनया गाधंी जी RTI 
एक्ट को लाए, लेिकन RTI का जो concept था, RTI का जो मानस था, उसकी हत्या कर दी गई 
है और RTI activists को मसूैर मȂ अरेÎट िकया गया है। ...(Ëयवधान)... मȅ उनके नाम लेता हँू। 
...(Ëयवधान)... गंगराजू और Îनेहमयी कृÍणा, इनको अरेÎट करके जेल मȂ डाला गया है और वहा ं
पर जो एजȂिसया ं जाचं कर रही हȅ, उन एजȂिसयȗ के िखलाफ   ...(Ëयवधान)...बस, अब मȅ 
conclude करता हँू। 
 
MR. CHAIRMAN: Please conclude now.  Your time is over.  Shri Imran Pratapgarhi. 
 
Ǜी इमरान Ģतापगढ़ी (महाराÍटर्): सभापित महोदय, आपने मुझे आम बजट पर बोलने का मौका 
िदया ...(Ëयवधान)... Sir, my time. ...(Interruptions)... Pause my time, Sir. 
 
Ǜी सभापित: Ǜी इमरान Ģतापगढ़ी कहा गया है। आप थोड़ा ध्यान से सुिनए।  
 
Ǜी जयराम रमेश: सर, मȅने कहा िक यहा ंĢमोद Ģतापगढ़ी भी बठेै हȅ।  
 
Ǜी सभापित: यह आपसी मामला है। यह मुझसे खत्म होने वाला नहीं है। इसकी जड़Ȃ बहुत गहराई 
तक गई हुई हȅ। मȅ रोज़ देखता हंू िक ये जड़Ȃ गहरी होती जाती हȅ। Ǜी इमरान Ģतापगढ़ी।  
 
Ǜी इमरान Ģतापगढ़ी: सभापित महोदय, धन्यवाद। 83 िमनट, 71 बार थपथपाई गई मेज़, 14,417 
शÅदȗ का बजट भाषण और उस बजट मȂ अपने िलए राहत तलाशती िमिडल क्लास की हैरतज़दा 
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आंखȂ - सभापित महोदय, मेरे हाथȗ मȂ जो दÎतावेज़ है, दरअसल यह देश के िकसानȗ, गरीबȗ 
और मज़दूरȗ की उÇमीदȗ का Îमारक है। ऐसा लग रहा है, जैसे िवǄ मंतर्ी महोदया ने बजट नहीं 
तैयार िकया है, बिÊक Ģधान मंतर्ी जी के मन की बात का सकंलन तैयार िकया है। 

"टूटा हुआ लÌकर का भरम देख रहे हȅ, 
और िज़ƥे इलाही के करम देख रहे हȅ। 
ताकत का नशा अƛ पर हावी है तुÇहारी, 
तुम देख ना पाओगे जो हम देख रहे हȅ।।" 

 
िवǄ मंतर्ी महोदया ने इस बजट मȂ महंगाई पर िसफर्  10 शÅद बोले हȅ, िजस देश मȂ टमाटर 

सौ रुपए िकलो िबक रहा हो। ...(Ëयवधान)...  
 

[उपसभाध्यक्ष (Ǜी घनÌयाम ितवाड़ी) पीठासीन हुए] 
 
उपसभाध्यक्ष महोदय, मेरा टाइम pause करȂ या बार-बार interrupt करने से मना करȂ। 

 
उपसभाध्यक्ष (Ǜी घनÌयाम ितवाड़ी) : कृपया आप बोलȂ। 
 
Ǜी इमरान Ģतापगढ़ी: उपसभाध्यक्ष महोदय, िवǄ मंतर्ी महोदया ने इस बजट मȂ महंगाई पर िसफर्  
10 शÅद बोले हȅ। िजस देश मȂ टमाटर सौ रुपए िकलो िबक रहा हो, उस देश की िवǄ मंतर्ी के पास 
बजट मȂ महंगाई पर बोलने के िलए िसफर्  10 शÅद हȅ - डीजल, पेटर्ोल, आटा, चावल, दाल, सÅजी 
आिद की महंगाई का तो कोई िजकर् ही नहीं हुआ। सावन चल रहा है, तो Ãयाज और लहसुन का 
दाम पूछना शायद पाप होगा। मȅने तो यह भी सुना है िक िवǄ मंतर्ी जी जो चीज़ खुद नहीं खाती हȅ, 
उसके दाम से उनका कोई लेना-देना नहीं होता, लेिकन इस बार बजट पेश करने के िलए 
पािर्लयामȂट आने से पहले िवǄ मंतर्ी जी ने दही और चीनी खाई थी। अब तो उनसे यह पूछा जा ही 
सकता है िक उन्हȂ दही, दूध और चीनी का रेट तो इन िदनȗ पता ही होगा। क्या उसे सÎता 
करवाएंगी या नहीं सÎता करवाएंगी? ...(Ëयवधान)... अगर पता है तो कृपया सÎता करवाइए, 
क्यȗिक इसी चीनी ने अमेठी मȂ एक मंतर्ी महोदया का राजनीितक कैिरयर कड़वा कर िदया। 
सभापित महोदय, अपने शीश महलȗ मȂ बठेै हुए सरकार के सासंद और मंतर्ी कह रहे हȅ िक महंगाई 
कम हो रही है।...(Ëयवधान)...  
 
उपसभाध्यक्ष (Ǜी घनÌयाम ितवाड़ी): कृपया बठै जाइए।  
 
Ǜी इमरान Ģतापगढ़ी: ससंद की कȅ टीन से बाहर िनकाल कर के एक चाय का कप खरीिदए, तब 
समझ मȂ आएगा िक महंगाई कम हो रही है या बढ़ रही है। िकसी एक िदन िकसी मज़दूर की तरह 
अपनी िदन भर की िदहाड़ी लेकर बाजार जाइए और अपने बच्चȗ के िलए राशन खरीिदए, तब 
पता चलेगा िक महंगाई कम हो रही है या नहीं हो रही है। यहा ंबठै कर बड़ी-बड़ी बातȂ करना 
आसान है -  
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"ये चूनर धानी-धानी भलू जाते, 
ये पुरवा की रवानी भलू जाते। 
जो आकर चार िदन गावं मȂ रहते, 
तो सारी लतंरानी भलू जाते।।" 

  
उपसभाध्यक्ष महोदय, इलेक्टोरल बॉन्ड खरीदने के नाम छुपाने वालȗ की सरकार इन 

िदनȗ आम का ठेला लगाने वालȗ के नाम जानना चाहती है। मुझे तो होटलȗ, ढाबȗ या आम के ठेलȗ 
पर नेम Ãलेट लगवाने वालȗ से पूछना है िक कभी खून की बोतल पर देखा है िकसी का नाम िलखा 
हुआ? मुझे पूछना है िक क्या कोरोना के दौरान अपनी उखड़ती हुई सासंȗ के िलए ऑक्सीजन 
तलाशने वाले िकसी इंसान ने ऑक्सीजन लाने वाले िकसी इंसान से पूछा था िक यह ऑक्सीजन 
लाने वाला इसंान िहन्दू है या मुसलमान है। मुझे पूछना है िक क्या लावािरस लाशȗ के िलए कोरोना 
मȂ काधंा देने वाले, िचताओं के िलए लकिड़या ंसजाने वाले िकसी इंसान से पूछा गया था उसका 
नाम, उसका मजहब, लेिकन इन िदनȗ पूछा जा रहा है। उपसभाध्यक्ष महोदय, अफसोस है िक देश 
के Ģधान मंतर्ी जी ने कभी न टूटने वाली चुÃपी ओढ़ ली है। उपसभाध्यक्ष महोदय, जनता ने 63 सीटȂ 
कम क्या कर दीं, यह सरकार तो अमृतकाल का नाम लेना ही भलू गई। यह भलू गई है अमृतकाल 
को, यह भलू गई है मनरेगा को, यह भलू गई है मौलाना आजाद नेशनल फेलोिशप को, यह भलू 
गई है मिणपुर को, यह भलू गई है महाराÍटर् को। मुझे गवर् है िक मȅ राज्य सभा मȂ महाराÍटर् का 
Ģितिनिधत्व करता हंू।  महाराÍटर्, जो देश की आिर्थक राजधानी है, जो टोटल कॉरपोरेट टैक्स का 
40 परसȂट, इनकम टैक्स का 32 परसȂट और जीएसटी का 20 परसȂट इस देश को देता है, उस 
महाराÍटर् के िलए इस बजट मȂ एक शÅद नहीं है।...(Ëयवधान)... 
 
उपसभाध्यक्ष (Ǜी घनÌयाम ितवाड़ी): कृपया आप बठै जाएं।  
 
Ǜी इमरान Ģतापगढ़ी: आिखर महाराÍटर् से िकस बात का बदला िलया जा रहा है। ...(Ëयवधान)...  
 
उपसभाध्यक्ष (Ǜी घनÌयाम ितवाड़ी): आप बठै जाएं, जब आपका समय आएगा, तब बोिलएगा। 
 
Ǜी इमरान Ģतापगढ़ी: महाराÍटर् ने लोक सभा चुनाव मȂ...(Ëयवधान)...  
 
उपसभाध्यक्ष (Ǜी घनÌयाम ितवाड़ी): कृपया बठेै-बठेै न बोलȂ।  
 
Ǜी इमरान Ģतापगढ़ी: महाराÍटर् ने लोक सभा चुनाव मȂ बाबा साहेब अÇबेडकर के सिंवधान को 
बचाने के िलए क्वोट क्या कर िदया...(Ëयवधान)... 
 
उपसभाध्यक्ष (Ǜी घनÌयाम ितवाड़ी):  माननीय सदÎय, कृपया बठेै-बठेै न बोलȂ।  
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Ǜी इमरान Ģतापगढ़ी: Ģधान मंतर्ी जी तो महाराÍटर् से बदला लेने पर उतर आए। अब तो शायद 
उन्हȂ याद भी न हो िक यवतमाल का वो दाभाड़ी गावं, जहा ं20 माचर्, 2014 को वे िकसानȗ के साथ 
चाय पर चचार् करने गए थे और िकÎमत बदलने के सपने िदखाए थे। उसी यवतमाल मȂ िपछले छह 
महीने मȂ 132 िकसानȗ ने आत्महत्या की है। सर, महाराÍटर् मȂ हर महीने 209 िकसान आत्महत्या 
कर रहे हȅ। राज्य सरकार ǎारा सȚपा गया आंकड़ा बताता है िक 1 जनवरी से 31 मई के बीच 1,046 
िकसानȗ ने आत्महत्या की है, लेिकन अफसोस यह है िक इस बजट मȂ महाराÍटर् के िकसानȗ के 
िलए कुछ भी नहीं है। िकसानȗ से िचढ़ी हुई सरकार ने बजट मȂ िकसानȗ के एमएसपी की लीगल 
गारंटी नहीं दी, लेिकन याद रिखएगा जो िकसान का नहीं, वो िंहदुÎतान का नहीं।   
 महोदय, मुझे िवǄ मंतर्ी जी से पूछना है िक कुछ साल पहले 100 Îमाटर् िसटीज़ बनाने का 
ढोल पीटा गया था, सुना है उस ढोल मȂ पानी भर गया है। इसिलए आपने उसका नाम बदलकर 
िसटीज़ ऐज़ 'गर्ोथ हÅस' रख िदया है। अच्छा है, नाम बदलने का खेल खेलते रिहए। आपकी कई 
सरकारȂ तो इसी वजह से चल रही हȅ।  इस सरकार को पढ़े-िलखे लोगȗ से िदक्कत है, इसीिलए 
इस सरकार ने यजूीसी का बजट 66 परसȂट कम कर िदया है। वाह री सरकार! सर, मȅ िवǄ मंतर्ी 
जी के सजं्ञान मȂ लाना चाहता हंू िक िकशनगंज मȂ एएमय ूसȂटर के पास 224 एकड़ जमीन है।  
यपूीए सरकार ने सोिनया गाधंी जी की अगुवाई मȂ 136 करोड़ रुपये  एएमय,ू िकशनगंज सȂटर के 
िलए सȂक्शन िकए थे, लेिकन आपकी सरकार ने िपछले दस साल मȂ उस 136 करोड़ रुपये मȂ से 
िसफर्  दस करोड़ रुपये िरलीज़ िकए हȅ। डेढ़ करोड़ की आबादी वाला सीमाचंल बेहतर िशक्षा के 
िलए उस सȂटर की बाटं जोह रहा है। मेरा आपसे सवाल है िक इस सȂटर का बाकी पैसा आप कब 
िरलीज करȂगे। मुझे उÇमीद है िक िवǄ मंतर्ी महोदया जवाब जरूर दȂगी। सीमाचंल उसी िबहार मȂ 
आता है, िजसकी बसैाखी के सहारे आपकी सरकार चल रही है। वहा ं के लोगȗ को एÇस की 
जरूरत है। महानन्दा और कोसी से होने वाली बाढ़ की तबाही को रोकने के िलए बाधं बनाइए, 
सीमाचंल के साथ सौतेला Ëयवहार बदं कीिजए। इकोनॉिमक कोिरडोर बनाने से िकसी राज्य का 
िवकास नहीं होगा, बिÊक ÎवाÎथ्य और िशक्षा के बुिनयादी मुǈȗ के िलए बजट देने पर िवकास 
होगा। एक तरफ तो इस बजट मȂ पीएम आवास योजना के तहत तीन करोड़ अितिरƪ मकान देने 
की घोषणा है और दूसरी तरफ लखनऊ के अकबर नगर मȂ 1,280 वे मकान हȅ, िजन्हȂ िरवर ģंट 
बनाने के नाम पर बुलडोजर से ज़मींदोज़ कर िदया गया। वहा ंलोग चीखते रहे, बच्चे िबलखते रहे, 
वसुधैव कुटुÇबकम का नारा लगाने वाली सरकार इंसानȗ के घरȚदे उजाड़ कर जÌन मना रही है। 
...(Ëयवधान)... 
 
उपसभाध्यक्ष (Ǜी घनÌयाम ितवाड़ी): कृपया बठै जाइए। 
 
Ǜी इमरान Ģतापगढ़ी: मेरा बहुत भावुकता के साथ देश के Ģधान मंतर्ी से सवाल है िक इन उजड़ते 
हुए मकानȗ और बेघर होते हुए घरȗ को देखकर आपको नींद कैसे आती है, आप सो कैसे पाते 
हȅ।...(Ëयवधान)... मेरा सवाल है इस देश के Ģधान मंतर्ी से या तो लोगȗ के घरȚदे उजाड़ना बंद 
कीिजए या िफर करोड़ȗ मकान बनाने की  घोषणाएं करना बदं कीिजए।  यह बजट * का पुिंलदा 

                                                           
 Expunged as ordered by the Chair. 
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है, यह बजट, आपके िपछले साल के बजट का कट, कॉपी, पेÎट है। यह बजट हमारे चुनावी 
घोषणापतर् की नकल करने की एक * कोिशश है।...(Ëयवधान)... 
 
उपसभाध्यक्ष (Ǜी घनÌयाम ितवाड़ी) :   * और * शÅद नहीं जाएंगे।  
 
Ǜी इमरान Ģतापगढ़ी: लेिकन कहावत है िक नकल के िलए भी अकल चािहए।  मेरे हाथ मȂ एक 
तरफ न्याय पतर् है, जो हमारा है, वहीं दूसरी तरफ अन्याय पतर् है, जो आपका है।...(Ëयवधान)... 
इस सरकार को आलोचना सुनने की आदत नहीं है।...(Ëयवधान)... 
 
उपसभाध्यक्ष (Ǜी घनÌयाम ितवाड़ी):    कृपया शातं रहȂ। 
 
Ǜी इमरान Ģतापगढ़ी: जब आप इनसे सवाल पूिछए, तो ये कहते हȅ िक आप बताइए िक 70 साल 
मȂ आपने क्या िकया है?  मȅ इस सदन मȂ कहना चाहता हंू िक हमसे 70 साल का िहसाब मागंने 
वालȗ, जो सरकार अपना चलाया हुआ 2000 का नोट सात साल नहीं चला सकी, वह हमसे 70 
साल का िहसाब मागंती है! उपसभाध्यक्ष महोदय, अंत मȂ, मȅ आपसे यह कहना चाहता हंू िक यह 
बजट बसैाखी पर िटकी हुई सरकार का कुसीर् बचाओ बजट है। ...(Ëयवधान)... 
 
उपसभाध्यक्ष (Ǜी घनÌयाम ितवाड़ी): आप सुिनए, आप सुिनए।  
 
Ǜी इमरान Ģतापगढ़ी: इस बजट मȂ राज्यȗ के साथ, िकसानȗ के साथ, नौजवानȗ के साथ, 
मिहलाओं के साथ, देश के िमिडल क्लास के साथ अन्याय िकया गया है और इस अन्याय का 
खािमयाजा आपको महाराÍटर्, हिरयाणा और झारखंड के चुनाव मȂ भगुतना पड़ेगा। ...(Ëयवधान)... 
 उपसभाध्यक्ष महोदय, इस सरकार ने नोटबदंी लगाकर देश की आम जनता की पूजंी छीन 
ली। ...(Ëयवधान)... 
 
उपसभाध्यक्ष (Ǜी घनÌयाम ितवाड़ी): कृपा करके बठेै-बठेै नहीं बोिलए।  
 
Ǜी इमरान Ģतापगढ़ी: गÅबर िंसह टैक्स लगाकर छोटे Ëयापािरयȗ के कारोबार छीन िलए, पेपर 
लीक करवा कर युवाओं की आंखȗ से नौकरी के सपने छीन िलए, अिग्नवीर योजना लाकर जवानȗ 
की उÇमीदȂ छीन लीं, बुÊडोजर लगाकर लोगȗ के आिशयाने छीन िलए, महंगाई लाकर देश की 
जनता की थाली से िनवाले छीन िलए और नारा लगाया िक हम तो सेवक हȅ! हम तो 18-18 घंटे 
काम करते हȅ। इन्हीं लोगȗ के िलए िकसी ने एक शेर कहा है,  

“जो सच और झठू मȂ दूरी है, वह दूरी समझते हȅ, 
िसयासी हािकमȗ की हम भी मजबरूी समझते हȅ, 
वो अपना हक समझते हȅ िनवाला छीन लेने को, 
डकैती को बहुत से लोग मजदूरी समझते हȅ।” 
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हमȂ पता है िक कैसी मजदूरी की जा रही है। उपसभाध्यक्ष महोदय, मȅ यहा ंखड़ा होकर के 
अंत मȂ, आपसे कहना चाहता हंू िक इस बजट मȂ तमाम राज्यȗ के साथ अन्याय िकया गया है। इस 
बजट मȂ युवाओं के साथ अन्याय िकया गया है, मिहलाओं के साथ अन्याय िकया गया है। 
...(Ëयवधान)... खास तौर से महाराÍटर् के िलए कुछ भी नहीं रखा गया है। महाराÍटर् बाढ़ से जूझ 
रहा है। ...(Ëयवधान)... 
 
उपसभाध्यक्ष (Ǜी घनÌयाम ितवाड़ी): माननीय सदÎय, आप शातं रिहए। आप शातं रिहए।  
 
Ǜी इमरान Ģतापगढ़ी: पानी बरसने से 1,500 से ज्यादा लोग मारे गए हȅ। उस राज्य को, उस शहर 
को 4,000 करोड़ रुपये के पैकेज की जरूरत है तािक जो फसलȂ बरबाद हुई हȅ, लोगȗ को राहत 
दी जा सके। लेिकन अफसोस इस बजट मȂ महाराÍटर् के िलए ऐसा कुछ भी नहीं है। ...(Ëयवधान)... 
मȅ आिखर मȂ यह कहना चाहता हंू िक िपछले सात िदन से इस बजट का बड़ा िंढढोरा पीटा जा रहा 
है, इसे महान बताया जा रहा है, लेिकन कौन महान बता रहा है। सǄा पक्ष के लोगȗ को तो बताना 
ही है, क्यȗिक मȅ अवध के्षतर् से आता हंू, मȅ Ģतापगढ़ से आता हंू। नीरज भाई भी अवध और पूवार्ंचल 
से आते हȅ। ...(Ëयवधान)... वहा ंएक कहावत है िक “िबिटया की तारीफ िकसने की, िबिटया की 
महतारी ने”, यानी िक बेटी की Ģशंसा िकसने की, मा ँने की। ...(Ëयवधान)... 
 
उपसभाध्यक्ष (Ǜी घनÌयाम ितवाड़ी): कृपा करके माननीय सदÎय शातं रिहए। 
 
Ǜी इमरान Ģतापगढ़ी: तो इस बजट की तारीफ सǄा पक्ष तो करेगा ही, लेिकन िवपक्ष के एक भी 
सासंद से आप पूिछए िक क्या उसके राज्य को कुछ िमला है, तो वह यह कहेगा िक नहीं, कुछ भी 
नहीं िमला है। उपसभाध्यक्ष महोदय, आपका बहुत-बहुत धन्यवाद िक आपने मुझे आम बजट पर 
अपनी राय रखने का मौका िदया। 
 
उपसभाध्यक्ष (Ǜी घनÌयाम ितवाड़ी): धन्यवाद। Ǜी अÅदुल वहाब।  
 
SHRI ABDUL WAHAB (Kerala): Sir, this Union Budget is an uneven budget. One 
'Jha' says that िबहार के िलए कुछ नहीं, another 'Jha' says िबहार के िलए सब कुछ है। YSR 
party is saying that there is nothing for Andhra and this is an uneven Budget.  
Actually, there is nothing for any State, especially for Kerala. We are totally ignored. 
एÇस, एÇस बोलकर एक मंतर्ी जी ने एक सीट ली। अभी इसमȂ एÇस की बात भी नहीं है।  For India, 
the solution is skill development and giving employment. The Government has given 
importance to it but it is not enough. Jan Shikshan Sansthans are doing wonderful 
work but they are given only Rs.50 lakhs. They should be given minimum Rs.2 crore.  
Only then JSS could do something. I hope our Skill Minister with Independent 
Charge, Jayantji, will take care of it. Next thing is MPLADS funds. MPLADS funds are 
Rs.5 crore. For how many years it has been Rs.5 crore? What is the inflation? In 
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2004, we could make a classroom for Rs. 50,000. Now, Rs.5 lakhs are not enough 
for a classroom. So, I request our Minister to increase the MPLADS funds. Some 
people may be against it, but it is a very good scheme and the Government should 
increase it to, at least, Rs.15 crore. The Government has to give more importance to 
the skill development and more funds must be given for it. This is the only way to skill 
the youth and get rid of unemployment. I hope this Government will look into it.  The 
GST should be avoided, especially for youth development and all. For NEET exam 
also, there is 18 per cent tax. Who has to pay for this? As my friend mentioned, in 
NEET and other examinations, only rich students are able to qualify and not the 
ordinary people. The one thing that you should do is to remove all the coaching 
centres or, at least, restrict the coaching centres. Every day, we see so many 
advertisements on the front pages of big newspapers, like the Hindu and others, by 
these coaching centres. Crores and crores of rupees are being spent by these 
coaching centres on advertisement. That is happening and we have seen the results 
of this trend.   

So, I request the Government to consider 2-3 points. The remedies presented 
in the Budget to tackle unemployment crisis are not very convincing. I am of the 
opinion that when it is time for Government to provide high paying employment 
opportunities to our educated youth, they have come up with an internship policy in 
top 500 companies with a stipend of Rs.5,000 only. I welcome this initiative, but to 
meet the target of one crore interns in five years, it is assumed that the selected 500 
companies in India will now have to train an average of 4,000 students/interns in a 
year, which is beyond demand or capacity of any existing company in India.  Also, a 
stipend of Rs.5,000 for students in internship is way less than the daily wage of 
MNREGA workers in Kerala. I think, even the stipend provided for Rajya Sabha 
internship is Rs.25,000. I request that the Government should bring more clarity on 
the ELI scheme.   

Now, I will talk about visible under-unemployment and invisible under 
unemployment. People, who have PhD degrees, have no appropriate job 
opportunities. People, who have B.Tech and M.Tech degrees, are working as Uber 
drivers and delivery agents. It is a great failure of the Government that they are not 
being able to provide good opportunities to the educated youth.  I urge upon the hon. 
Finance Minister that in her reply, she must answer as to what the Government plans 
to offer to our educated youth.  

My second concern, as I told you, is wrong tax policy for small and medium-
scale business and entrepreneurship. These sectors are critical in generating 
employment for our youth. However, the current GST policy of Government is killing 
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many young entrepreneurs at the infant stage. For example, a student, who is taking 
NEET coaching today, has to pay 18 per cent GST for the service of tuition.   
 
उपसभाध्यक्ष (Ǜी घनÌयाम ितवाड़ी):  कृपया समाÃत कीिजए।  
 
SHRI ABDUL WAHAB:   Sir, I am looking at you.  Just like everybody, please give me 
two-and-a-half minutes more.  
 
उपसभाध्यक्ष (Ǜी घनÌयाम ितवाड़ी):  आपके 5 िमनट पूरे हो गए हȅ, कृपया समाÃत कीिजए। 
 
SHRI ABDUL WAHAB:  Let me finish this point. I demand that the Government must 
seriously engage with small, medium-scale, retail and wholesale business people and 
young entrepreneurs to understand how tax and online business is killing their 
business or entrepreneurship. I request the Government to look into these small 
things. Finally, Sir, my concern is regarding the NRIs.   
 
उपसभाध्यक्ष (Ǜी घनÌयाम ितवाड़ी) :  आपका समय समाÃत हो गया है, कृपया समाÃत कीिजए।  
 
SHRI ABDUL WAHAB:  I will conclude with this point. According to the present 
Report of the World Bank, India tops in the world with a flow of $125 billion. The 
Government should come up with a comprehensive Pravasi Welfare Package that 
addresses their social, economic and health welfare schemes. I urge upon the 
Government to reinstate the Ministry of Overseas Affairs to specially look after the 
welfare of Non-Resident Indians and Indian Diaspora.  Thank you, Sir.  
 
उपसभाध्यक्ष (Ǜी घनÌयाम ितवाड़ी):  आपका समय समाÃत हो गया है, कृपया बठै जाइए।  
 
Ǜी सुधांशु ितर्वेदी (उǄर Ģदेश):  पीठासीन उपसभाध्यक्ष महोदय, आज मȅ एक ऐितहािसक बजट 
के पक्ष मȂ अपने िवचार ĢÎतुत करने के िलए खड़ा हुआ हंू। माननीया िवǄ मंतर्ी, िनमर्ला सीतारमण 
जी ने एक िरकॉडर् बनाया है। महोदय, 1959 से 1964 तक, छह बार लगातार बजट ĢÎतुत करने 
का मोरारजी देसाई जी का जो िरकॉडर् था, उसे तोड़कर सात बार लगातार बजट ĢÎतुत करने का 
िरकॉडर् अब उनके नाम है। महोदय, एक और िरकॉडर् जन समथर्न से लगातार तीसरी बार Ģधान 
मंतर्ी बनने का भी है। यह िरकॉडर् Ģधान मंतर्ी मोदी जी के नेतृत्व की सरकार ने बनाया है। इस 
िरकॉडर् की साठ साल पहले के िरकॉडर् से तुलना की जाती है, मगर, मȅ कहना चाहंूगा िक इस 
िरकॉडर् और उस िरकॉडर् मȂ बहुत अंतर है। वह िरकॉडर् तो िकसी राजे रजवाड़ȗ की शानो शौकत के 
साथ रहने वाले िकसी ऐसे नेता का था, िजन्हȗने महात्मा जी की कृपा से वायसराय से शपथ लेकर 
मोती के लाल की सरकार बनाई थी, पर यह अभावȗ मȂ पैदा हुए राÍटर्वाद का सकंÊप लेकर, 
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युवावÎथा से Îवंयसेवक बनकर एक चाय बेचने वाले के लाल के नेतृत्व मȂ तीसरी बार बनी हुई 
सरकार है और यह उसका  बजट है।  

महोदय, बजट आंकड़ȗ का ĢितिबÇब होता है, मगर कुछ लोगȗ की आंखȂ ऐसा धोखा खाती 
हȅ िक उन्हȂ आंकड़े सही समझ मȂ नहीं आते हȅ। हमारी सरकार आने से पहले दसवȂ नंबर की 
अथर्ËयवÎथा थी, वह कमजोर थी, आज पाचँवȂ नंबर की अथर्ËयवÎथा है, वह अच्छी है, मगर इनको 
वह अच्छी और यह बुरी लग रही है। जब 74,000 रुपये पर कैिपटा इनकम थी, तो वह अच्छा था, 
अब 2,12,000 रुपये पर कैिपटा इनकम है, तो वह खराब है। दस परसȂट महंगाई अच्छी थी, पाचँ 
परसȂट महंगाई खराब है। गर्ोथ रेट पाचँ परसȂट से कम थी, वह अच्छी थी और अब गर्ोथ 7.02 और 
कुछ सीमाओं मȂ आठ परसȂट है, तो वह खराब है। उपसभाध्यक्ष महोदय, यह समझा जा सकता है। 
िजनकी सखं्या समझ ऐसी हो िक 99 बड़ा है और 240 छोटा है, 22 परसȂट वोट अच्छा है, 38 
परसȂट वोट कम है, तो यह सहज ही समझा जा सकता है। िजनकी सोच ऐसी हो िक थडर् टमर् मȂ 
गवनर्मȂट बनाना पराजय है और थडर् अटेÇपट मȂ थडर् िडिजट टच न कर पाना ऐितहािसक िवजय 
है। परंतु, मȅ एक बात कहना चाहँूगा िक उन्हȂ कम से कम इतना तो अिख्तयार िमला है िक उन्हȂ 
पहली बार नेता Ģितपक्ष का पद िमला है। इस बात के िलए मȅ उन्हȂ शुभकामनाएं देना चाहता हँू। 
राजीव शुक्ला जी ने अभी एक शेर बोलते हुए कहा था िक वह शोहरत आई है, वह गई भी हो 
सकती है, तो व ेिजस ढंग के लहजे और िजस ढंग के तेवर िदखा रहे हȅ, उनके िलए मȅ कुछ कहना 
चाहँूगा। हमारे यपूी की एक शायरा हȅ। इमरान Ģतापगढ़ी जी को याद होगा। उनकी बड़ी फेमस 
नज्म है।  

“ख़मोश लब हȅ झुकी हȅ पलकȂ  िदलȗ मȂ उÊफ़त नई नई है” 
मगर यहा ँतो उÊटा है। 

“गुÎताख लब हȅ तनी हȅ भȚहȂ िदलȗ मȂ नफरत नई नई है।” 
मगर इसके आगे की लाइन है – 

“ज़रा सा कुदरत ने क्या नवाज़ा िक आ के बठेै हो पहली सफ़ मȂ” 
यानी फÎटर् रो मȂ 

“ज़रा सा कुदरत ने क्या नवाजा जो आके बठेै हो पहली सफ मȂ 
अभी से उड़ने लगे हवा मȂ अभी तो शोहरत नई नई है।” 

 
 अब मȅ यह कहना चाहँूगा िक मȅ उनको हवा से उतार कर धरातल का कुछ इितहास बताना 
चाहता हँू। एक दौर था, जब भारत मȂ िवकास की दर 1.25 से 2 परसȂट रहा करती थी और कभी-
कभी शून्य के पास पहंुच जाया करती थी, आज भारत की िवकास दर िवÌव की समÎत 
अथर्ËयवÎथाओं मȂ सबसे ऊपर, सात परसȂट से ऊपर जाकर खड़ी हुई है। एक दौर था, जब हम 
वÊडर् बȅक और आईएमएफ के सामने याचक की मुदर्ा मȂ खड़े हुए होते थे और आज िÎथित यह है 
िक वÊडर् बȅक के Ģेिज़डडȂट, अजय बंगा ने जुलाई, 2023 मȂ जो कहा है, मȅ उसे क्वोट कर रहा हँू। 
"Amid global challenges, I am more optimistic about India and its economy now than 
it has been a long time. लबें समय के बाद भारत की अथर्ËयवÎथा के Ģित मȅ आशािंवत हँू। 
महोदय, मȅ याद िदलाना चाहता हँू िक पुराने जमाने, 1970 के आसपास की एक बड़ी फेमस िफÊम 
थी, िजसमȂ एक डायलॉग था - यह दो रोटी खाता है, तो एक कजȃ की खाता है। India's 
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contribution to the world is zero, zero and zero. मȅ याद िदलाना चाहता हँू िक आज मोदी 
जी के नेतृत्व मȂ हालत यह हुई है िक IMF Chief, Kristalina Georgieva has said, "India's 
contribution to the global GDP is 15 per cent and it continues to remain a 'bright spot' 
in the global economy. सर, 15 परसȂट के ǎारा ĤाइटेÎट Îपॉट भारत बना हुआ है। िफÎकल 
डेिफिसट 4.9 परसȂट है। करंट अकाउंट डेिफिसट 0.7 परसȂट है। ऑल-टाइम हाई कैिपटल 
एक्सपȂडीचर है, ऑल-टाइम हाई फोरन एक्सचȂज िरज़वर् हȅ। शायद लोगȗ को न ध्यान रहा हो, मȅ 
एक और तथ्य बताना चाहता हँू। िपछले वषर् भारत मȂ 125 िबिलयन डॉलर का फोरन रेिमटȂस हुआ, 
जो पूरे वÊडर् मȂ सबसे ज्यादा था, चाइना से भी ज्यादा था। इसमȂ महत्वपूणर् बात यह है िक 
सामान्यत: हमारे यहा ँफोरन रेिमटȂस िमिडल ईÎट की कंटर्ीज़ से हुआ करता था, यहा ंहम िकसी 
को छोटा और बड़ा नहीं कहते हȅ, पर जहा ँके िलए कहा जाता था िक औसत दजȃ के काम करते 
थे, पर इस बार जो 36 परसȂट ग्लोबल रेिमटȂस है, वह डेवलÃड इकोनॉमी, यानी अमेिरका, यरूोप 
और िंसगापुर से आया है, जो दशार्ता है िक भारत की मेधा िकस सीमा तक जाकर, िवÌव मȂ 
पहंुचकर Ģभावी होना शुरू हो गई है। मȅ याद िदलाना चाहता हँू िक इनके समय मȂ Standard and 
Poor's ने भारत की रेिंटग Îटेबल से िनगेिटव कर दी थी। वÊडर् बȅक ने 2008 मȂ अपना कमȂट िदया 
है िक "With 55 to 60 per cent of India's irrigated land is supplied by ground water or 
electricity erratic है, Äलक्चुएशंस बहुत ज्यादा हȅ। मȅ बताना चाहता हँू िक मई, 2024 मȂ वही 
वÊडर् बȅक क्या कहता है - The positive outlook reflects our view that continued policy 
stability, deepening economic reforms and Government's elevated debt and interest 
burden, while bolstering economic resilience, could lead to high rating over the next 
24 months. यानी अब वही कह रहा है िक भारत इतनी शानदार तरीके से आगे बढ़ रहा है िक दो 
साल और आगे चलता रहेगा। 2018 मȂ वÊडर् बȅक ने जो कहा था, वह आज कह रहा है, यह उसने 
2018 मȂ कहा था, अब तक तो लगभग 100 परसȂट हो गया है - 85 per cent population has 
accessibility to electricity. मȅ अपने िवरोिधयȗ के िलए बताना चाहता हँू िक Åलमूबगर् ने अपनी 
िरपोटर् नȂ कहा है िक "In the best case scenario, India's economy will accelerate by the 
rate of 9 per cent by the end of this decade and China will slow down to 3.5 per cent.  
So, that puts India on the course to overtake China by the beginning of the next 
decade." उन्हȗने कहा िक after 2029 इंिडया world’s biggest economic growth driver बन 
सकता है और हमȂ पूणर् िवÌवास है िक मोदी जी के नेतृत्व मȂ 2029 से पहले हम बनकर िदखाएंगे।  
उन्हȗने यह भी कहा है िक ‘In the most pessimistic scenario, if India grows by 6.5 per 
cent, by 2037, India will be able to overtake China.’ यानी िनराशाजनक ढंग से भी सोचȂ तो 
2036-37 मȂ आगे हो जाएंगे, मगर महोदय, यह बात उन लोगȗ को कैसे समझ आएगी। महोदय, 
बजट से पहले एक रÎम होती है, जो िक हमेशा से एक परंपरा थी - हलुवा बनाने की । लोग उसके 
ऊपर भी कमȂट कर रहे हȅ। कहा जा रहा है िक इसमȂ SC/ST और OBC कहा ंहȅ। वैसे उन्हȂ हमारे 
िवǄ राज्य मंतर्ी शायद िदखाई नहीं पड़े। उपसभाध्यक्ष महोदय, यह वे लोग पूछ रहȂ हȅ, जो 60 
साल से खाते रहे हलुवा और जनता को िखलाते रहे बलुवा। महोदय, मȅ ओबीसी की बात करने 
वालȗ से पूछना चाहता हंू िक 1953 मȂ काका कालेलकर किमटी बनी, 1955 मȂ िरपोटर् आई और 
1955 से लेकर 1977 तक 22 साल ओबीसी वगर् खाता रहा बलुवा और ये खाते रहे हलुवा। वषर् 1980 
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मȂ मंडल कमीशन की िरपोटर् आई, इंिदरा जी और राजीव गाधंी जी की सरकारȂ आईं, 10 साल तक 
ओबीसी खाता रहा बलुवा और ये खाते रहे हलुवा। िजन्हȗने 4-4 पीिढ़यȗ तक खाया है हलुवा, वे 
आज हमसे पूछ रहे हȅ! वह तो मोदी जी जब आए, तब ओबीसी कमीशन को सवैंधािनक दजार् 
िमला, अन्यथा मȅ हलुवा और बलुवा वालȗ से पूछना चाहता हंू िक व ेबताए ंिक वषर् 2014 मȂ इनकी 
कैिबनेट मȂ िकतने ओबीसी िमिनÎटसर् थे। ये िकन्हीं तीन के नाम बता दȂ। महोदय, आपको ध्यान हो 
िक यह बजट उनके िलए एक चकर्Ëयहू की तरह हो गया है। वे कहते हȅ िक चकर्Ëयहू और पǍ Ëयहू 
समान है। पǍ मतलब लोटस, यानी कमल, मगर मȅ आपके माध्यम से पूरे देश को बता देना चाहता 
हंू उनके ज्ञान के ऊपर पǍ Ëयहू, चकर् Ëयहू अलग है। Ģाचीन भारत मȂ पǍ Ëयहू है, चकर्Ëयहू है, 
गरुण Ëयहू है, कर्ȗच Ëयहू, चंदर् Ëयहू है, मकर Ëयहू है, ितर्शूल Ëयहू है, 36 Ģकार के Ëयहू हȅ, मगर 
क्या करȂ िजनको Ëयहू view नज़र आता हो, उनके िलए हर चीज मȂ भारतीय जनता पाटीर् और 
कमल के ऊपर आपिǄ नज़र आती है। मȅ यह भी कहना चाहता हंू िक हम सब चाहते हȅ िक इस 
देश मȂ समृिǉ आए, बजट इसीिलए लाया जाता है, यानी मा ंलÑमी की कृपा रहे और हम सब 
चाहते हȅ िक देश मȂ Ģबुǉता आए, मा ंसरÎवती की कृपा रहे। मा ंसरÎवती भी कमल पर िवराजती 
हȅ और मा ंलÑमी भी कमल पर ही िवराजती हȅ। िजतना कमल िखला रहेगा, उतना इस देश मȂ 
समृिǉ का मागर् ĢशÎत रहेगा।  

अब मȅ आगे भी बताना चाहता हंू िक आज employment-linked scheme आई, तो कोई 
कहता है िक हम अचानक employment-linked scheme लेकर आए। ऐसा नहीं था। नरेन्दर् मोदी 
जी जब वषर् 2014 मȂ Ģधान मंतर्ी बने - आप देिखए उन्हȗने Îटेप बाय Îटेप काम िकए। पहले जनधन 
अकाउंट खोले, तो लोगȗ ने कहा िक पैसा कहा ंसे आएगा। उन्हȗने कहा िक I am having in the 
mind. तुम खाते खोलो। डीबीटी, Direct Benefit Transfer आया, उसके बाद मुदर्ा Îकीम आई है, 
उसके बाद product-linked equity scheme आई, िफर िवÌवकमार् Îकीम आई, िफर आज 
employment-linked scheme आई है, जैसे-जैसे हमारी समृिǉ बढ़ी, हमने जनता को Ǜेय 
िदया। पहले 6,000 रुपये िकसान सÇमान िनिध थी, अब इस बजट मȂ 12,000 रुपये की, पहले 10 
लाख रुपए तक की मुदर्ा योजना थी, अब 20 लाख रुपए की है। महोदय, इनका हिथयार है ĥम 
और भय, हमारा माध्यम है िवकास और िवÌवास। मȅ याद िदलाना चाहता हंू िक इन लोगȗ ने मातर् 
डेढ़ साल पहले इस बात का Ģबल Ģचार िकया था िक एसबीआई बरबाद हो गया, एलआईसी 
बरबाद हो गया, एचएएल बरबाद हो गया, तो मȅ आपके माध्यम से सदन के सजं्ञान मȂ लाना चाहता 
हंू िक एलआईसी ने िपछले क्वाटर्र मȂ 17,000 करोड़ रुपए का Ģॉिफट दजर् िकया है, जो 
एलआईसी का ऑल टाइम हाई है, Îटेट बȅक ऑफ़ इंिडया ने िपछले क्वाटर्र मȂ 21,000 करोड़ का 
Ģॉिफट दजर् िकया है, जो Ģाइवेट और गवनर्मȂट िमलाकर सबसे ज्यादा है। एसबीआई का ही ऑल 
टाइम हाई नहीं है, बिÊक िरलायंस से भी ज्यादा है और एचएएल ने 2023-24 मȂ 29,810 करोड़ 
रुपए का रेवेन्य ूĢाÃत िकया है और 80,000 करोड़ रुपए के उसके ऑडर्सर् पाइपलाइन मȂ है जो 
ऑल टाइम हाई है। यह मȅ केवल इसिलए बताना चाहता हंू िक सदैव मȅने सुना है िक भारत की 
कंपिनया ंपिÅलक सेक्टर की हȗ या Ģाइवेट सेक्टर की हȗ, उनके बारे मȂ दुÍĢचार होता है। मȅने 
आज तक िकसी िवदेशी कÇपनी के बारे मȂ दुÍĢचार होते नहीं देखा। मȅ उसके बारे मȂ िवÎतार से 
नहीं जाना चाहता हंू िक उनके लोगȗ की कैसे-कैसे मदद की जाती है, परंतु मȅ इतना ज़रूर कह 
देना चाहता हंू, आज यह नज़ारा इतना बदला है िक हम पाचंवीं बड़ी अथर्ËयवÎथा िजस िĤटेन को 
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ओवरटेक करके बने हȅ, आज िĤटेन मȂ इच्छा ज्यादा है िक भारत से ģी टेर्ड एगर्ीमȂट हो। महोदय, 
हम लोगȗ के बचपन मȂ यह कÊपना नहीं की जा सकती थी िक िĤटेन की इच्छा ज्यादा होगी, वहा ं
इस बात की लालसा अिधक है िक भारत के साथ ģी टेर्ड एगर्ीमȂट हो। परंतु मȅ एक और बात कहना 
चाहता हँू, हमारे िवरोधी कहते हȅ िक डॉलर की कीमत कम हो गई है।  मुझे लगता है िक पता नहीं, 
वे िकस जमाने मȂ जी रहे हȅ। वे िदन गए, जब डॉलर वÊडर् की hard currency हुआ करता था। मȅ 
quote करना चाहता हँू। अब धीरे-धीरे डॉलर का वह Îतर हट रहा है। इसी वषर् 7 मई को IMF की 
First Deputy Managing Director ने कहा है, उनका लबंा ÎटेटमȂट नहीं, अंितम वाक्य बताना 
चाहता हँू, "In sum, the international monetary and reserve system continues to evolve. 
The patterns we highlighted earlier—very gradual movement away from dollar 
dominance, and a rising role for the non-traditional currencies of small, open, well-
managed economies," -- और आगे मȅ कहना चाहँूगा, -- "enabled by new digital trading 
technologies—remain intact." िजन देशȗ की digital economy मजबूत है, वे अब intact हȅ 
और आज िÎथित यह है िक हमारा पेटर्ोल मȂ जो foreign exchange का सबसे बड़ा revenue आता 
है, वह हम मुख्यत: रुपी और रुबल मȂ पे कर रहे हȅ। 18 देशȗ के साथ अब रुपए मȂ टेर्ड की बात 
finalization stage मȂ है। नेपाल और भटूान से तो हो भी रहा है। महोदय, मȅ कहना चाहँूगा, हमारे 
लखनऊ मȂ एक कहावत होती है िक अमा ँिमया ँवह िदन लद गए, जब उÎताद लÊल ूखा ँफाख्ते 
उड़ाया करते थे। मȅ कहना चाहता हँू िक अमा ँिमया,ँ वह िदन लद गए, जब रुपया डॉलर की लैला 
हुआ करता था िक उनकी पीठ पर एक बȂत पड़ती थी, तो िनशान यहा ँबन जाते थे। अब मोदी जी 
के नेतृत्व मȂ रुपया एक नए Ģभाव के साथ आगे उभरता हुआ नजर आ रहा है।   
 महोदय, बजट के दौरान उन लोगȗ ने employment linked scheme के ऊपर एक आरोप 
लगाने का Ģयास िकया िक जैसे हमने उनकी कोई नकल करने का Ģयास िकया है। मȅ आपसे 
कहना चाहँूगा िक अथर्ËयवÎथा के मामले मȂ 40 साल रूस की नकल और 20 साल अमेिरका की 
नकल करके जो भारत की अथर्ËयवÎथा को चलाते रहे, अगर व ेआज यह बताने का Ģयास करȂ िक 
नकल िकसने करने का Ģयास िकया, तो ठीक नहीं है।  मȅ एक fact लोगȗ के सामने रखना चाहता 
हँू िक अगर कोई इनकी नकल करना चाहे, तो िकतनी भयानक िÎथित उत्पन्न हो जाएगी।  
महोदय, इस बजट मȂ भारत सरकार की revenue receipt िकतनी है - 26,80,000 करोड़।  4.9 
परसȂट के deficit के साथ भारत का जो कुल राजÎव है, कुल आमदनी 27 लाख करोड़ से कम है 
और ये कहते थे िक हर पिरवार को एक लाख दे दȂगे।  140 करोड़ की आबादी है, 4.5 लोग पर 
फेिमली, 140 करोड़ को 4.5 से divide किरए, 31 करोड़ पिरवार आते हȅ।  आप सबको एक-एक 
लाख दे दȂगे!  27 लाख करोड़ की कुल आमदनी है और कहते हȅ िक 31 लाख करोड़ दे दȂगे, यह 
दशार्ता है िक ये हकीकत मȂ िकस Ģकार का ĥम और भय फैलाने का Ģयास करते हȅ। ये कहते थे 
िक खटाखट, खटाखट 8.5 हजार दȂगे, मȅ कहना चाहता हँू िक जहा ँसǄा मȂ आए हȗ, वहा ँदीिजए 
न, कौन रोक रहा है!  आप राज्यȗ मȂ भी सǄा मȂ हȅ। चिलए, राज्यȗ के पास पैसा कम है, तो 6.5 
हजार ही दे दीिजए। महोदय, मȅ याद िदलाना चाहता हँू िक जब हम िवपक्ष मȂ थे, तो मध्य Ģदेश मȂ 
हमने 'लाड़ली बहना योजना' तो अभी लागू की, िवपक्ष मȂ रहते हुए 'लाड़ली लÑमी योजना' लागू 
करके िदखाई थी। हमने गुजरात मȂ 10 परसȂट कृिष िवकास दर करके िदखाई थी। हमने कणार्टक 
मȂ ज़ीरो परसȂट rate of interest, financial liability की बात कह रहा हँू, first year मȂ िकसानȗ के 
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agricultural loan पर करके िदखाया था।  इसिलए ये करने मȂ नहीं, िकसी भी Ģकार का हÊला 
मचाने मȂ अिधक रुिच रखते हȅ।   
 महोदय, मȅ इस बजट की एक और Ģशंसा करना चाहँूगा िक भारत की पहचान और 
साÎंकृितक िवषय को िकस Ģकार से आगे बढ़ाना चािहए, इसके िलए नालदंा, बोध गया और 
ओिडशा के िलए िजस Ģकार के धन का आवंटन िकया गया है, वह बहुत Ģशंसनीय है। हा,ँ मȅ यह 
जरूर कहना चाहँूगा िक अभी हमारे िमतर्, इमरान Ģतापगढ़ी जी बोल रहे थे, तो मȅ कहना चाहता 
हँू िक हम तो भारत की पहचान उठाना चाहते हȅ, मगर इन लोगȗ के अरमान हमेशा पहचान छुपाने 
वालȗ के साथ ही क्यȗ लगे रहते हȅ? महोदय, ये िजस पहचान की बात कर रहे थे, मȅ कहना 
चाहता हँू िक आज िवपक्ष कहता है िक इस देश मȂ हरेक जाित की पहचान होनी चािहए और जाित 
का सिर्टिफकेट हाथ मȂ होना चािहए, उससे कह िदया जाए िक यिद आपको जो सिर्टिफकेट 
issued है, वह िदखा दो, तो पहचान को खतरा उत्पन्न हो जाता है। इसिलए मȅ कहना चाहता हँू 
िक क्या आप जानते हȅ िक पहचान छुपाने वालȗ से अरमान कहा ँसे जुड़े हȅ? ये कहते हȅ - डबल ए।  
डबल ए का मतलब आप लोग समझ रहे हȗगे। सभापित महोदय, मȅ इनसे पूछना चाहता हँू िक ये 
डबल ए Îमॉल 'ए' से कैिपटल 'ए' कब बने थे? आप ही के दौर-ए-हुकूमत मȂ बने थे। मगर इनका 
कैिपटल अब डबल ए से भी बड़ा हो गया है - CAA. वहा ँभी पहचान छुपाने वालȗ के साथ थे और 
आज भी पहचान छुपाने वालȗ के साथ हȅ। इसिलए इनकी िफतरत िकसी भी Ģकार से बदलती नहीं 
है।   
 मȅ एक और fact बताना चाहता हँू िक Corporate tax को 40 परसȂट से 35 परसȂट िकया 
गया है, तो ये कहते हȅ िक कंपिनयȗ को फायदा िदया जा रहा है। मȅ बताना चाहता हँू िक आज 
वैिÌवक ËयवÎथा का जमाना है।  चीन से manufacturing companies हट रही हȅ। यरूोिपयन 
यिूनयन ने चाइनीज़ इलेिक्टर्क कारȗ के ऊपर 38 परसȂट ǹूटी बढ़ा दी है, इसिलए भारत के पास 
एक मौका है। मȅ इनसे पूछना चाहता हँू िक चीन मȂ Corporate tax िकतना है - 25 परसȂट, 
इंडोनेिशया मȂ 22 परसȂट, साउथ अģीका मȂ 27 परसȂट। अगर आप कह रहे हȅ िक इसको 40 
परसȂट रहना चािहए, तो मȅ िवनĦता से और चुनौती से पूछना चाहता हँू िक आप िकसकी मदद 
करना चाहते हȅ? आप िकन देशȗ की कÇपिनयȗ की मदद करना चाहते हȅ?  यह बात आज देश के 
सामने बहुत साफ होकर सामने आ रही है। मȅ यह भी कहना चाहता हँू िक िजनको यह लगता है 
िक टैक्स Îटर्क्चर को चȂज िकया गया है, तो टैक्स Îटर्क्चर का ÎटȂडडार्इजेशन िकया गया है।  
लागँ टमर् गेन हमारी सारी एसेट्स पर - चाहे वह जमीन हो, शेयर हो या सोना हो, सब पर साढ़े 12 
परसȂट िकया गया है। िजनको लगता है िक कुछ सीटȂ कम हो गई हȅ, तो उनका हौसला बढ़ गया 
है, तो सावन का महीना है, जैसा िक इमरान भाई अभी कह रहे थे, तो मȅ सावन के महीने पर भी 
कहना चाहता हँू िक: 

"कुछ दीपȗ के बुझ जाने से आंगन नहीं मरा करता है, 
कुछ पानी के बह जाने से सावन नहीं मरा करता है।" 

 
 महोदय, अब मȅ यह भी बताना चाहता हँू िक ये िजस महँगाई की बात करने का Ģयास कर 
रहे हȅ, आज ये बेरोजगारी की बात कहते हȅ, तो ईपीएफओ (ईÇÃलॉईज़ ĢॉिवडȂट फंड) सबसे 
ऑथȂिटक डेटा होता है। हमारे इस बजट मȂ यह ËयवÎथा की गई है िक सरकार शुरुआत मȂ 
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ईÇÃलॉईज़ ĢॉिवडȂट फंड मȂ भी कंटर्ीÅयशून देगी।  मȅ िफर ले मनै के रूप मȂ यह कहना चाहता हँू िक 
अगर िकसी भी चीज से रोजगार सजृन नहीं हो रहा है, तो 37 िकलोमीटर पर डे सड़क बन रही 
है, 12 िकलोमीटर पर डे रेलवे का इलेिक्टर्िफकेशन हो रहा है और सबसे ऊपर 4 करोड़ Ģधान 
मंतर्ी आवास बन गए, 74 एयरपोट्सर् बन गए, िचनाब पर सबसे ऊँचा पुल बन गया, कोलकाता मȂ 
नदी के नीचे मेटर्ो लाइन बन गई - यह बना कौन रहा है?  भारत सबसे बड़ा मोबाइल मनै्युफैक्चरर 
बन गया - यह बना कौन रहा है?  महोदय, आसमान से िजन्नात नहीं आ रहे हȅ। कोई न कोई बना 
रहा है, इसिलए आंकड़ȗ मȂ देख लȂ या हकीकत मȂ देख लȂ, यह बात िबÊकुल साफ हो जाती है।  
इन्हȗने जो अभी दूध-दही की बात कही थी, तो मȅ एक बात बता देना चाहता हँू िक 2004 का 
आंकड़ा देख लीिजए। उस समय फुल कर्ीम दूध 18 रुपये का था, जब हमारी सरकार आई, तो वह 
40 रुपये का था। तो वह िकतना बढ़ा - 120 परसȂट और आज िकतना है - 65 रुपये का, िकतना 
बढ़ा - 60 परसȂट।  तो जब तुलना की जानी चािहए, तो ईमानदारी से तुलना की जानी चािहए। 
 महोदय, मȅ राज्यȗ को कुछ देने की बात पर कहना चाहता हँू िक हमारी सरकार ने 
ईमानदारी से िदया है। िडफȂ स कॉिरडोर बनाने की बात आई, तो हमारी सरकार के आने के बाद 
िडफȂ स एÎटेिÅलशमȂट मȂ जो सबसे बड़ा अंतर आया है, वह यह है िक दो िडफȂ स कॉिरडोसर् बने - 
एक उǄर भारत मȂ और दूसरा दिक्षण भारत मȂ। उǄर भारत मȂ उǄर Ģदेश को िमला और दिक्षण 
भारत मȂ तिमलनाडु को िमला।  उǄर Ģदेश मȂ भी उस समय हमारी सरकार नहीं थी, परन्तु आप 
सोच सकते हȅ िक वहा ँसरकार आ सकती थी, लेिकन तिमलनाडु मȂ तो हमारी सरकार आने की 
सÇभावना नहीं थी, िफर भी उसे ईमानदारी से हमने यह िदया है। महाराÍटर् मȂ बधावन पोटर् के िलए 
76,000 करोड़ रुपये िदए गए हȅ।  आज मȅ यह बताना चाहता हँू िक 500 बड़ी कÇपिनया ँजो 
आएँगी, तो उǄर भारत मȂ एनसीआर का के्षतर् उससे सबसे ज्यादा लाभािन्वत होगा, तो िदÊली के 
आसपास के राज्य, चाहे वह हिरयाणा हो, उǄर Ģदेश हो या राजÎथान हो, उनको सबसे ज्यादा 
लाभ िमलने की सÇभावना है। आईफोन बनाने की फैक्टरी तिमलनाडु और कणार्टक मȂ लगाई गई 
है, िजससे इस बात का पता चलता है।   
 महोदय, मगर मȅ एक बात कहना चाहता हँू िक ये कहते हȅ िक िबहार को बहुत िदया गया 
और वहा ँकहते हȅ िक िबहार को कुछ नहीं िदया गया। तो मुझे लगता है िक पटना और िदÊली के 
बीच मȂ इंडी गठबधंन वाले क्या हो गए हȅ, िबहार की एक भाषा मȂ जो कहते हȅ, मुझे लगता है िक ये 
लोग कंÄयुिजया गए हȅ। ये इतना कंÄयुिजया गए हȅ िक िजसे आदरणीय लाल ूĢसाद यादव जी का 
एक बड़ा फेमस डायलॉग था, जो उन्हीं की शैली मȂ था िक "बहुत पॉिलिटक्स है।" महोदय, मुझे 
लगता है िक बहुत पॉिलिटक्स है, इसिलए िदÊली सही बोल रहा है िक पटना सही बोल रहा है या 
पटना सही बोल रहा है िक िदÊली सही बोल रहा है, यह समझ से परे है। यह यही दशार्ता है िक 
कुल िमलाकर ये मोदी िवरोध की पॉिलिटक्स मȂ इतने कंÄयुज्ड हो गए हȅ िक इनके जो Äयजू हȅ, वे 
उड़ने शुरू हो गए हȅ।   
 महोदय, मेरा समय समािÃत की ओर है।  इसिलए मȅ तेजी के साथ िसफर्  यह बताना चाहता 
हँू िक इनके मन का भाव क्या है?  इनके कणार्टक के मंतर्ी, Ǜी डी.के. सुरेश इस Ģकार का बयान 
देते हȅ िक टैक्स कलेक्शन साउथ मȂ ज्यादा है और नॉथर् मȂ कम है। जब उनसे इंटरËय ूमȂ पूछा जाता 
है िक तो क्या आप अलग होना चाहते हȅ? तब वे यह भी बोल देते हȅ िक हा,ँ हम इस बारे मȂ भी सोच 
सकते हȅ।  इनकी इस Ģकार की िवघटनकारी सोच है!  ये अभी िकसानȗ की बात कर रहे थे।  
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कणार्टक मȂ 1,200 िकसानȗ ने आत्महत्या की है और इसके बाद वहा ँके वे मुख्य मंतर्ी कहते हȅ िक 
यह तो िनजी कारणȗ से हुई है। िकसानȗ के Ģित इनकी यह सवंेदनशीलता है!   
 महोदय, मȅ कहना चाहँूगा िक महँगाई को लेकर जो बात कहते हȅ, उस पर सकें्षप मȂ िसफर्  
यह है िक आज तक के इितहास मȂ सबसे अिधक महँगाई वाले जो वषर् हȅ और सबसे कम महँगाई 
वाले जो वषर् हȅ - सबसे अिधक महँगाई वाले वषर् 1974, 1991, 1998, 1981, 2010, 1983, 1992, 
1980, 2009 और 1994 -  ये सब के सब आपके हȅ।  1976 मȂ inflation rate िनगेिटव हो गई थी, 
उसकी एक अलग कहानी थी। अब लोएÎट इंÄलेशन रेट के वषर् कौन से हȅ, उस पर आते हȅ। वह 
केवल एक है, जो कागेंर्स के दौर का है - 1976, जो इमरजȂसी का दौर था।  इसके अलावा 1978, 
2017, 2019, 2014, 2001, 2008, 2018 और 2005 - यानी िक िजन्हȗने सदैव महँगाई मȂ झȗके 
रखा, उसके बाद भी - महोदय,  मȅ अन्त मȂ यह कहना चाहँूगा िक उसके बाद इनकी तÊखी 
देिखए, इनकी बदजुबानी देिखए।  इन्हȗने िहसाब-िकताब की बात कही थी।  तो मȅ अन्त मȂ इनके 
िलए िसफर्  यह कहना चाहँूगा िक  

 "लहजे मȂ बदजुबानी, चेहरे पर नकाब िलए िफरते हȅ, 
िजनके खुद के बही-खाते बेिहसाब िबगड़े हȅ,  
वही हमसे सारा िहसाब िलए िफरते हȅ" 

 धन्यवाद। 
 
उपसभाध्यक्ष (Ǜी घनÌयाम ितवाड़ी): बहुत-बहुत धन्यवाद।  Ǜी ĢफुÊल पटेल। अनुपिÎथत। डा. 
जॉन िĤटास।  
 
DR. JOHN BRITTAS (Kerala):  Sir, I will give due credit to the hon. Finance Minister.  
I will take a positive view of her Budget.  Please trust me. She has achieved a rare feat 
in presenting an Andhra Pradesh, Bihar Budget in the Parliament of India. It is a rare 
feat.  Nobody else, and this is partial federalism. Tomorrow, she can present a 
Maharashtra Budget or a Haryana Budget which never used to happen in Indian 
Parliament.  So, I would naturally give credit to the hon. Finance Minister.  Please 
look at the speech of Arun Jaitleyji.  I diligently went through the 2014 Budget.  He 
had spoken about Andhra re-organization and announced various measures to 
support Andhra Pradesh.  कुछ नहीं हुआ है। Was it the reason why their favourite man 
Shri Chandrababu Naidu withdrew from their alliance?  And you know what all he 
spoke about the Prime Minister when he withdrew his support, when he withdrew 
from the NDA! Sir, the second credit to the Finance Minister is about her brutal 
honesty.  See the Treasury Benches, सुधाशुं जी का इतना fiery speech है। They pretend 
that nothing has changed in India. The politics is same.  But in the Finance Minister's 
Budget speech, she acknowledges everything has changed in national politics. I went 
through 58 pages of speech. Only once she mentions the name of the hon. Prime 
Minister. It is surprising. Can you ever imagine the Finance Minister, that too of NDA, 
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BJP, not mentioning the name of the Prime Minister in every paragraph! It is first time.  
The brute honesty!  …(Interruptions)… And another credit to the Finance Minister.  
…(Interruptions)…  For the first time..…(Interruptions)… The third credit to the Finance 
Minister.  …(Interruptions)… सर, सुिनए, सुिनए।  The third credit to the Finance Minister 
is this. For the last ten years, one person has been Member of Parliament without 
being present here. The Finance Minister has not blamed that person. You know, 
who is that person? He is Jawaharlal Nehru.  he has not blamed him. The fourth 
credit I will give to the Finance Minister is that she has given a redefinition to the NDA.  
सर, एनडीए का definition क्या है?  एनडीए का definition है Nitish-Naidu Dependent 
Alliance.  अब इसको बदल िदया। The fifth credit I will give to the Finance Minister is that 
she has been capable of redrawing the geographical realities of India. Hitherto, the 
Finance Ministers could deal with politics, sociology, even culture and economy.  She 
has redrawn the geographical realities of India.  नीरज जी, सुिनए। …(Ëयवधान)…  I was 
under the impression that Andhra Pradesh is a part of the South India. लÑमण साहेब, 
आपने भी ऐसा सोचा था न?…(Ëयवधान)…  Telangana!  …(Interruptions)…  All of a sudden, 
Andhra Pradesh has become an inalienable component of the Eastern corridor. यह 
ईÎटनर् कॉिरडोर बना है। …(Ëयवधान)…  Who can and who could have achieved such a 
feat? So, I give credit to her. The sixth credit to the Finance Minister is that she has 
attained a demi god status. She has declared through her Budget that natural 
calamities in India would be limited to three or four States.  
 
7.00 P.M. 
 
There is no monsoon fury in Kerala, no floods in Kerala. Hereafter, only three-four 
States would be having natural calamities. You read the Budget.  It is evidently stated 
there.  I would give to the Finance Minister the seventh credit.   

 
(MR. CHAIRMAN in the Chair.) 

 
  Hon. Chairman, Sir, the magnanimity, the merciful forgiveness she has shown 
to the corporate sector of India! Despite giving eight lakh crore of bonanza to the 
corporate sector in the form of tax-breaks, discounts, the Economic Survey has been 
very emphatic. ...(Interruptions)... Sir, you have allowed me. It is emphatic. The 
Economic Survey said, and what did it say?  It said that the corporate sector hasn't 
invested in capital expenditure. Incur नहीं िकया है। They have stayed away from capital 
expenditure.  They have also failed in generating employment.  Sir, Economic Survey!  
Despite staying away from capital investment, despite generating jobs, the Finance 
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Minister is so generous and now, she has given another, that is, employment-linked 
incentive. हमȂ मालमू नहीं िक PLI को क्या हुआ; the production-linked incentive! One of 
the Members was saying that we need to peruse, examine. I would say, let the CAG 
look into it.  What has happened to it?  Why am I saying this? Please understand and 
appreciate, Sir, despite giving production-linked incentive to the corporate sector, 
the productivity in manufacturing has gone down to 2.8 per cent. It has gone down.  
Now, what is the new slogan? No jobs, we will give you internship. अभी काम नहीं दȂगे, 
we will give you internship. That is the new slogan of this Government. I had asked a 
question. I would be coming to you because there are gross deficiencies in the 
answers I got. Mr. Chidambaram, the former Finance Minister was stating in the 
House that, at least, 30 lakh vacancies exist in the Government and PSUs. Sir, with 
your permission, I will submit on the Table of this House. I had asked two questions.  
One is to know the total number of vacancies in the Government of India and PSUs.  
Second is, that came a day before yesterday, the vacancies in Railways.  Both these 
answers do not have these vital details, िक िकतनी vacancies हȅ; nobody knows. Why 
is it that the Government is hesitant in giving details about the vacancies in 
Government, PSUs and Railways? It is because of that people are saying 30 lakhs, 25 
lakhs and 50 lakhs. I would exhort through you and request you that since the 
answers which I got are not satisfactory, I would, implore upon you to please 
intervene. Sir, I am representing a State. 
 
MR. CHAIRMAN: Go ahead. 
 
DR. JOHN BRITTAS: Now, the ninth credit I give to the hon. Finance Minister. She 
has de-bunked all the statistics. I appreciate her because for the last several years, 
we were flooded with so many statistics and surveys. RBI Claim Survey; Labour 
Participation Survey, NSS Survey and that Consumption-Expenditure Survey, क्या-
क्या सवȃ, सर! You will be surprised with some of the surveys. In the last four years, five 
years, the employment generated is more than 18 crores. It literally surpassed the 
promise of the Prime Minister. What does the Economic Survey say? The Finance 
Minister has de-bunked all the surveys. If you go by the survey, 18.3 per cent 
employed in this country... 
 
MR. CHAIRMAN:  Last minute.   
 
DR. JOHN BRITTAS: Sir, coming.  It is a very vital statistics. Sir, 18.3 per cent 
employed in this country are without a wage. सैलरी नहीं है, तनख्वाह नहीं है। This is the 
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status. Sudhanshuji, you know, if you work for one hour a week, you are employed 
for a week, and if you work for 30 days in a month, you are employed for one year. 
That is the statistics which is before us. I would urge upon the Treasury Benches, 
please do have census which is the only authoritative data which can make you plan. 
...(Time Bell rings)... Sir, I will... 
 
MR. CHAIRMAN: No; I gave you twice the time.  
 
DR. JOHN BRITTAS: Sir, two minutes.  
 
MR. CHAIRMAN: Ten seconds; go ahead. 
 
DR. JOHN BRITTAS: Sir, earlier, there was Make in India, Atmanirbhar Bharat. I will 
give ten credits to the hon. Finance Minister for being so candid this time.  Sir, two 
minutes. 
 
MR. CHAIRMAN: Ten minutes is over.  
 
DR. JOHN BRITTAS: Okay; one minute. 
 
MR. CHAIRMAN: Only thirty seconds. 
 
DR. JOHN BRITTAS: Sir, now the Economic Survey says, FDI from China. Why did 
you jail a journalist called Prabir Purkayastha for his alleged investment from a 
company related to China? So you are very candid about it. Now, they say 
that...(Interruptions)... Sir, two minutes.  I asked for three minutes.  
 
MR. CHAIRMAN: Shri Ramji. ...(Interruptions)... Nothing will go on record now. You 
have said enough and impactfully. Now Shri Ramji. रामजी को बोलने दो। Enough. 
...(Interruptions)... Nothing will go on record now. You have said enough. Thank 
you. 
 
Ǜी रामजी (उǄर Ģदेश): सभापित महोदय, आपका धन्यवाद िक आपने मुझे बजट पर चचार् 
करने का अवसर िदया, साथ ही मȅ अपनी पाटीर् की मुिखया आदरणीय बहन कुमारी मायावती जी 
का भी आभार Ëयƪ करता हंू।  

मान्यवर, बजट का इतंज़ार देश के मध्यम वगर् की जनता को ज्यादा होता है। लोग इंतजार 
करते हȅ और अखबार लेकर बठै जाते हȅ िक आिखर कल मेरे सामने क्या आने वाला है। लोग 

182 [RAJYA SABHA]



सोचते हȅ िक आटा, दाल, चावल, िकताबȂ, गैस, पेटर्ोल, डीजल, खाद, बीज आिद के दाम कम 
होने वाले हȅ। लोग खुशी मनाने वाले होते हȅ, लेिकन जब अखबार पढ़ते हȅ तो उन्हȂ दुख होता है िक 
कुछ भी तो ऐसा नहीं हुआ। मान्यवर, मȅ आपसे कहना चाहता हंू िक लगता है िक कुछ चंद मुƻी पर 
धन्ना सेठȗ के िहसाब से बजट िडज़ाइन िकया जा रहा है। जनता के िहसाब से बजट िडज़ाइन 
कीिजए, यह मेरी आपसे िरक्वेÎट है। साथ ही इस बजट मȂ िवकिसत भारत और अमृतकाल की 
बात कही गई और साथ ही िवकिसत भारत के िलए यह कहा गया िक nine priorities के िहसाब 
से उसमȂ कृिष, सामािजक न्याय को लेकर बात कही गई। अच्छी बात है िक कृिष को लेकर आप 
िंचितत हȅ। मान्यवर, मȅ आपसे कहना चाहता हंू िक क्या िबना िशक्षा की बुिनयाद के िवकिसत 
भारत सभंव है? िवकिसत भारत िशक्षा की बुिनयाद के िबना सभंव नहीं हो सकता। आपको िशक्षा 
के बाजारीकरण को रोकना पड़ेगा। आपको इस देश के हर तबके को िशक्षा देनी पड़ेगी, जो गरीब 
है, उसे भी देनी पड़ेगी। मान्यवर, बाबा साहेब की भी इच्छा थी िक इस देश मȂ िशक्षा ģी की जाए 
और यहा ंतक िक महात्मा ज्योितबा फुले, जो सामािजक पिरवतर्न के महानायक भी हȅ और इस 
देश मȂ शूदर्ȗ की िशक्षा के जनक भी कहलाते हȅ, उन्हȗने वषर् 1882 मȂ हंटर कमीशन के सामने कहा 
िक मȅ चाहता हंू इस देश मȂ एजुकेशन ģी हो, free education for all की िसफािरश महात्मा 
ज्योितबा फुले ने की।  

मान्यवर, बजट के अंदर सामािजक न्याय के बारे मȂ बात की गई। अच्छी बात है िक 
सामािजक न्याय के बारे मȂ सरकार िंचितत है। मȅ आपके माध्यम से कहना चाहता हंू क्या 
सामािजक न्याय इस देश के अंदर एससी, एसटी और ओबीसी को िबना भागीदारी िदए सभंव है? 
आप भागीदारी देना नहीं चाहते और सामािजक न्याय की बात करते हȅ! मȅ आपके माध्यम से 
सरकार से यह कहना चाहता हंू िक Ģाइवेट सेक्टर मȂ भी एससी, एसटी और ओबीसी को 
िरज़वȃशन देना पड़ेगा, आपको Ģमोशन मȂ िरज़वȃशन देना पड़ेगा, आउटसोिसȊग मȂ भी एससी, 
एसटी और ओबीसी के बच्चȗ को िरज़वȃशन देना पड़ेगा। एससी, एसटी की जो कर्ीमी लेयर है, 
उसको EWS के बराबर 8 लाख के आसपास करना पड़ेगा। अभी कई सािथयȗ ने कणार्टक की 
सरकार और कई बातȂ कहीं, हम उसमȂ नहीं जाना चाहते, लेिकन ऐसी न्यज़ू भी आई है िक मध्य 
Ģदेश मȂ भी एससी, एसटी के फंड को टर्ासंफर िकया गया, कणार्टक मȂ भी िकया गया, इससे 
पहले िदÊली की सरकार ने भी कॉमनवैÊथ मȂ एससी, एसटी के फंड को टर्ासंफर करने काम िकया 
था। मȅ आपके माध्यम से माननीय िवǄ मंतर्ी महोदया से िरक्वेÎट करना चाहता हंू िक वे ऐसा 
Ģावधान लेकर आएं िक एससी, एसटी का जो फंड है, जो उनके डेवलपमȂट के िलए खचर् होना है, 
िशक्षा के ऊपर खचर् होना है, Îकॉलरिशप पर खचर् होना है, उनको रोज़गार देने के िलए खचर् 
करना है, अÊटीमेट्ली उनके िवकास के िलए खचर् करना है। वह पैसा उन्हीं मदȗ पर खचर् िकया 
जाए, उस पैसे को कहीं और टर्ासंफर न िकया जाए।  

मान्यवर, आप farming field से जुड़े हुए हȅ, मȅ भी एक िकसान हंू। इसिलए मȅ आपसे एक 
बात कहना चाहता हंू िक इस देश के अंदर कृिष के्षतर् मȂ आपने 'िकसान सÇमान िनिध' देने का काम 
िकया है। यह एक अच्छी बात है, लेिकन मान्यवर, मȅ आपसे कहना चाहता हंू िक कृिष के्षतर् मȂ जो 
कृिष मज़दूर होते हȅ, िजन्हȂ हम खेितहर मज़दूर कहते हȅ, उनकी तरफ हमारा ध्यान नहीं जाता है। 
वे दो-तीन सौ रुपये की िदहाड़ी पर काम करते हȅ। पिरवार चलाते हȅ और शुरुआत की फसल का 
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काम होता है, बुआई का काम होता है, तब िमलता है और जब कटाई का काम होता है, तब 
िमलता है। बाकी टाइम पर उनको काम नहीं िमलता है। उनके िलए सरकार सोचे िक जो लोग भरी 
दोपहरी मȂ फसल बोते हȅ, भरी दोपहरी मȂ पेÎटीसाइड का िछड़काव करते हȅ, जो लोग फसल 
काटते हȅ और मंडी तक पहंुचाते हȅ, उनका जीवन कÍटȗ से भरा हुआ है। उनके कÍटȗ को दूर 
करना पड़ेगा। हमȂ खेितहर मजदूर, जो कृिष मजदूर हȅ, उन्हȂ भी सÇमान िनिध देने का भी काम 
करना पड़ेगा। मान्यवर, आपसे एक िरक्वेÎट है िक हम बड़े-बड़े उǏोग-धंधȗ को Îथािपत करने के 
िलए Special Economic Zone बनाते हȅ, लेिकन जो weaker section है, वह मजदूरी पर िडपȂड 
करता है। Weaker sections के िलए भी हमȂ Ģावधान करना पड़ेगा, Weaker Sections' 
Agriculture Zone बनाने पड़Ȃगे और उनके िलए हम जमीनȗ के पƺे दȂ, तािक वे लोग अपने पैरȗ पर 
खड़े होकर वहा ंपर खेतीबाड़ी कर सकȂ ।   
 महोदय, मȅ आपके माध्यम से मȅ एक लाÎट Ãवाइंट कहना चाहता हंू। सरकार ने अमृतकाल 
की बात रखी है। अमृतकाल की बात अच्छी लगी, लेिकन उसके आपको Îपेशल Ģावधान भी करने 
पड़Ȃगे। आज पूरे देश के अंदर एससी, एसटी, ओबीसी के ऊपर, खासकर एससी, एसटी अत्याचार 
होता है। उनकी बिच्चयȗ के साथ बलात्कार होता है, उनकी हत्याएं की जा रही हȅ। यह एक Îटेट 
का मामला नहीं िक मȅ िकसी एक गवर्नमȂट को Åलेम करंू, लेिकन पूरे देश के अंदर ऐसा वातावरण 
बना हुआ है, इसिलए केन्दर् सरकार को Ëयापक कदम उठाने पड़Ȃगे क्यȗिक  एससी, एसटी बिच्चयȗ 
के साथ जो बलात्कार, हत्याएं, युवाओं के मडर्र, तलवार से गला काटने की हत्याए ं - ये तमाम 
चीजȂ देखने को िमली हȅ। मȅ अभी िबहार मȂ गया था और देखकर दंग रह गया -  फतुहा के अंदर 
वीरȂदर् रिवदास की हत्या कर दी गई। उसके घरवाले हत्यारे को जानते थे, लेिकन वे लोग डर की 
वजह से नाम नहीं बता पाए। उनसे बोला गया िक अगर तुमने िकसी को नाम बताया, तो तुÇहारे 
पिरवार के और भी लोग बचे हुए हȅ। मधुबनी के अंदर दिलत बच्ची, जो 18 साल की थी, दबगंȗ ने 
उससे शादी करने को कहा, लेिकन उसने मना कर िदया िक मȅ शादी नहीं करंूगी। मुझे डॉक्टर 
बनना है, पढ़ाई करनी है।  उसके बाद उस बच्ची के साथ बलात्कार िकया गया और उसकी हत्या 
कर दी गई। उन्हीं दबगं लोगȗ ने रात मȂ 11 बजे उसकी बॉडी को दफनाने का काम िकया। बाद मȂ 
पुिलस पहंुची और रात मȂ 3 बजे उसकी बॉडी को िनकालने का काम िकया गया। मान्यवर, पूरे देश 
के अंदर, खास तौर से एक ही जाित के लोगȗ के साथ, जो चमार जाित से िबलागँ करते हȅ, 
...(समय की घंटी)... उनके साथ अत्याचार हो रहा है। मȅ आपके माध्यम से कहना चाहता हंू िक 
सरकार इस पर ठोस कदम उठाए और पूरे देश के अंदर एससी, एसटी के लोगȗ की रक्षा करने 
का काम करे। आपका धन्यवाद। जय भीम, जय भारत!  
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